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Ecuad·or 
DulceMa. 

Arredondo Vega 

Crash: 
encontronazo 
sociopático 
Osear Salas Gómez 

afirma la es osa del hermano incómodo 

Los Salinas 
Una telenovela 

muy_ costosa 
para el país 

Relata Paulina Castañón su paso por 
la prisión en Suiza y la vida de 

Raúl Salinas de Gortari en ·Almoloya 

·El clan, involucrado 
en el narcotráfico. 

Por Enrique Dietiker 
Especial para El Nuevo Amanecer 

desde Berna, Suiza · 

Tres propuestas para el Partido 
de la. Revolución ·Democrática 

. César Pérez Guzmán 

El P.RD no puede 
apostar a crecer 

. con el voto voluble 

La sociedad está .esperando un 
"espirito nuevo" en la política y 
yo ofrezco congruencia y solidez 
ideológica, afirma quien fuera 
pastor de la Iglesia Metodista 
durante 23 años y candidato a 
diputado federal en 1994 

Por Efraín Mendoza 

José Ortiz Arana 

Acepto debatir con 
Femando; no hay 
rencor ni ruptura 

"Efecto 100.0 es una institución 
privadaynotengoporquérendir 
cuentas", reaccionó con dureza 
el ex priista. ¿Por qué no le 
pregunta a los funcionarios 
públicos de dónde sacan el dinero 
que gastan en imagen? ... 

Por Luis Gabriel Osejo D. 

Una piedra en el camino 

Armando Presa F. 

Simpatizo con gente :.>· · , ·. · . . .. .. ·..: .. 
morena y quiero: 
unir al pueblo 

· El ex dueño de los Atletas 
Campesinos, de ascendencia 
española, considera que es un 
error que se continúe enfren
tando a los mexicanos a través de 
los partidos; la ley es instrumento 
que el pueblo debe usar, dice 

Por lván Hemández 

La vida de los·· talladores- de La Piedad 
Son treinta los pedreros que llegan todos los días a los bancos a trabajar de ocho de la mañana 

a las cinco de la tarde. Arriban a lomo de caballo, burro o bicicleta por las brechas ... 

Por Agustín Escobar Ledesma 
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Comunidad 
+ El vacío total 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza -

La moderna Física Cuántica, en su búsqueda 
de los misterios que encierra la materia, ha 
dado un sxalto cualitativo i:nuy importante: 
ha modifica do su concepto tridimensional de 
la materia al concepto de energía y, con ello, 
al de Espíritu o al de vacío total. 

Eti su paso por la molécula y sus 
componentes elementales de carbono, 
oxíg_eno, hidrógeno y nitrógeno, ha 
incursionado al átomo y a sus componentes 
microcósmicos y sus correspondientes 
subcomponentes, hsta la energía o vibración, 
colocándonos en el insólito hallazgo de que 
todo es vacíoy deque lo que hemos concebido 
como materia sólida no es más que una 
ilusión. 
Hace ya varias décadas que Eió.stein afirmó 

lo anterior, lo cual las grandes religiones 
como el Cristianismo, el Budismo y el 
Hinduísmo, entre otras, han sostenido sin 
una sola micra de vacilación. . 

Cuando meditamos u oramos; cuando 
trascendemos nuestros pensamientos, deseos 
o temores, es cuando tpmamos contacto con 
esa realidad cuántica y subcuántica, de donde 
procede la Luz, el Amor y la Paz. 

He ahí la importancia de tomar contacto 
con nosotros mismos. 

Así llegamos al Vacío o Libertad Total. En 
otras palabras, a Dios. 

El correo semanal 

A Joaquín Córdova le 
asiste la razón, opina 

Efraín: Espero se publique lo siguiente en el 
Correo Se~anal, es un punto de vista 
particular. 

En la edición No, 344 de El Nuevo 
Amanecer de Qro., que salió a nuestras calles 

- como el no. 343, viene una entrevista al Sr. 
-Joaquín Córdova Rivasmiembro del Comité 
ejecutivo Estatal delPRD. No conozco bien 
a Joaquín pero de lo que ahí contestó J'- dijo 

.tiene la razón en mucho y coincido con él. 
Que lamentable qué las cosas sean así en la 
direoción estatal de el PRD ... Pero bueno, 
hay que animarse, que ellos al final de cuentas 
no son todo elPRD. Algunosv_an a decir que 
peco de inocente; lo vital, lo sustancial del 
partido está en sus bases, en la clase 
trabajadora, el ciudadano, la ciudadana 
común que el próximo 6 de julio nos juzgará 
a través de su voto en las urnas para decirnos 
qué hicimos o cómo andamos, si se valoró 
nuestro trabajo... ~ 

Cuando menos e.sa es la expectativa acá en 
San Juan del Río, vamos a esperar pero no 
sentados ni de pie, si no en plena actividad. 

Saludos cordiales. 
Juan Antonio Camacho 
Saq Juan del Río, Qro. 
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E-ditorial -
-Un capítulo más 

. r 

La conversación que un periodista radicado en Europa, y 
que publicamos en esta edición, sostuvo con Paulina 
Castañón, esposa de Raúl Salinas de Gortari, constituye 
un testimonio sobre el drama que está viviendo la otrora 
todopoderosa familia presidencial, que justamente en 
estas días el Departamento de Justicia nortbamericano 
está vinculando con gigantescas operaciones de 
narcotráfico, al amparo del poder. 
En realidad, para contar su propia historia de los hechos 

en que se ha visto envuelta, Castañón y todo el clan 
Salinas no requierenmás espacios y disponen de todos los 
recursos para hacerse oir. Es, sin embllrgo, un testimonio 
interesante porque muestra algunas de las grandes 
contradicciones del poder en México y muestra cómo los 
expubados del paraíso pagan su cuota ante el aplastante 
dictamen de quienes controlan los hilos de ~,a historia. 

La gran telenovela nacional ~ in7luye verdades a 
medias, mentiras completas, buenas dosis de llanto, 
videntes, crímenes y una fabulosa dan~a de millones de 
dólares- parece no conocer final. Divertida sería si en 
ella no estuviera comprometido el 'destino del país, los 
dineros de una nación agraviada y la honra de un pueblo 
que apenas si parece resuelto iftomar las cosas bajo su 
mando. 
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Berna, Suiza.- "En el caso de mi· 
esposo, Raúl Salinas, al presidente 
Ernesto Zedillo lo engañaron", 
considera Paulina Castañón. La 
cuñada del ex presidente Carlos 
Salinas induica que, tal vez, al 
actual jefe de Estado mexicano le 
tocó tomar una decisión. Pero dice 
que ésta se basó en datos falsos. 
"A él lo engañaron", insiste. 
Raúl Salinas, el hermano del ex 

presidente Carlos Salinas, se 
encuentra en prisión desde el 28 
de febrero de 1995, acus~do por 
las autoridades mexicanas de ser 
el aut0r intelectual del asesinato 
de José Francisco Ruiz Massieu, 
entonces Secretario General del 
PRI y ex cuñado de los hermanos 
Salinas. 
El año pasado, Paulina Castañón 

también fue arrestada. Pero no en 
México sino en Suiza. El 15 de 
noviembre fue detenida en la 
estación de ferrocarril de Ginebra 
-y no en el banco J?ictec et Cie., 
como se ha afirmado en algunas 
versiones periodísticas-; y, un 
mes después, fue liberada por 
instrucciones de las autoridades 
SUlZaS. 

A un año de aquel episodio, 
Paulina Castañón revela a El 
Nuevo Amanecer los entretelones 
que rodearon esa circunstancia, a 
la que califica de "horrible". 
Renuente a conceder entrevistas 
de prensa desde esa fecha, la 
esposa de Raúl Salinas rompe el 
silencio que la ha caracterizado 
en los últimos 22 meses. La· 
entrevista fue concedida la 
st¡gunda quincena de diciembre 
pasado, cuando se reunió con 
funcionarios dela Oficina Federal, 

-dePolicíaqueinvestiganelorigen 
de los fondos de su esposo 
bloqueados en Suiza. 

Niega que su arresto, en 
Ginebra, Suiza, el 15 de 
noviembre de 1995, se haya 
debido a que pretendía disponer 
de casi 84 millones de dólares, 
como lo anunció la Procuraduría 
General de la República (PGR). 
·~ampoco tenía, ni pasaportes 
falsos; .ni: documentos falsos, 
añade. Cuenta que, después de un 
mes de estar "encerrada en una 
especie de caja fuerte" durante 30 
días, finalmente recobró su 
libertad, lo que le ~ajo "una gran 
alegría". . · ·· · 

Por primera vez en público, 
Paulina Castañon reveló que 
estuvo en Estados Unidos lo que 
restó los primeros días de 
diciembre y todo el mes de enero, 

. antes de regresar a México los 
primerosdíasdefebrero. Y,yaen 
el territorio nacional, percibió dos 
tipos de actitudes con respecto a 
ella. ''Mis amigos me dieron todc;> 
su apoyo. Incluso,hasta gente qu_e 
no conocía me recibió con 
palabras de aliento. Pero la gran 
mayoría de la población ya me 
había juzgado y condenado". 

En México, volvió a ocuparse 
dela defensa de su esposo. Reitera 
una y otra vez que Raúl Salinas es 

. inocente .de la muerte de "su 
compadre", José Francisco Ruiz 
Massieu; dice que la acusación 
formulada por la PGR le 
sorprendió "muchísimo" porque 
a ella "leconsta"la buenarelación 
quehuboentceelhennanudelex 
pr~sidente y el ex sec~tario 
general del PRI. 
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Carlos. · José Francisco. Raúl. Carlos. 

La cuñada del ex presidente relata su versión a E/Nuevo Amanecer . 

En el ·proceso contra Raúl Salinas, 
Zedillo fue engañado: Paulina C'astañón 

{f 

·Por Enrique Dietiker 
Especial para El Nuevo Amanecer 

Considera que la actitud de las qué estaba pasando, y cuando vi 
autoridadesmexicanasconrespecto que a mi hermano lo estaban 
a su espóso han sido "injustas" y esposando (amino me esposaron), 
califica de "serias" las acusaciones me impacté. Lo primero que pensé 
que se hacen contra Raúl Salinas. fue que era una confusión. En ese 
"Sí, son acusáciones serias. Hay momentoestabamentalmentemuy 
documentos prefabricados y perturbadaporquehabíansidoya8 
testigos aleccionados, amenazados meses de una angustia y dolor tal 
y premiados. Pero sé que todo seva que mi mente estaba en blanco. Y 

-aclarar y la verdad saldrá", indicó. físicamente, agotada de ir todos los 
Paulina Castañon también días, durante esos 8 meses, al Penal 

cuestiona las recientes acusaciones de Almoloya;hablarcort abogados, 
quelehizolaPGR,enelsentidode ir a las audiencias, conseguir 

· que había presionadp al empleado pruebas y atender mi casa. Es más, 
Noé Hernández. "¡Eso e~ " un día, mi esp·oso me comentó que 
totalmente falso!", exclama. Dice había hecho las cuentas de ' los 
que los señalamientos que la kilómetros que había yo recorrido 
involucranenelcrimendeldiputado en los trayectos, de México a 
Manuel Muñoz Rocha -en el Afmoloya, y me dijo: "Ya le diste 

. sentido ·de que Sa1inas lo golpeó la vuelta al mundo". 
conunbatde·beisboleneljardínde -Entonces, cuál fue el motivo 
su casa de Paseo de la Reforma-, de su arresto? 
también son falsos. "Es tal la -El ba~co ya tenía órdenes de 
desei;peracióndenotenerpruebas, avisar si alguien, relacionado con 
que cayeron en el juego de las esa cuenta, llegaba. Quiero aclarar 
videntes y. el anónimo. ¿Cómo e¡¡ que esa cuenta mi esposo la abrió 
posible que basándose en un dos años antes de con9cemos y, a 
anónimo, den una orden de cateo?", finales· de junio de 1993, ya casados, 
preguntó. me dio firma. Mi intención era sólo 

LA PRISIÓN 

--Cuál es su versión del arresto? 
-¿Qué cuál es mi versión?- ¡Es 

sacar el pasaporte de la caja por 
petición de mi esposo. Pero, por 
una.falla eléctrica, no pude entrar a 
la caja y decidí regresar a Zurich: 

-¿Cómo fue su estancia en la 
cárcel? 
-¡Fue una experiencia horrible! 

Estuve encerrada como en una caja 

fuerte. Era un · cuarto de 2 por 3 
metros, de paredes de cemento, 
una ventana angosta y la puerta, 
una puerta de caja fuerte. Nada más 
me dejaban salir una hora al día a 
un patio y cuando tenía que ir a 
declarar. ¡Fue espantoso y muy 
duro! - -

-¿Lloró? 
-¡Muchísimo! Me costaba 

trabajo contener las lágrimas. Casi 
no comía. Casino dormía. Me sentía 
enferma. Estuve 6 días sin mis 
medicinas. Me llevaron una tarde 
alhospital,.merevisó el doctor, me 
hicie~on análisis y me dieron las 
medicinas. Me dolía mucho pensar 
en el sufrimiento y angustia que 
estaba pasando mi familia. Fueron 
días espantosos, de mucho dolor. 
Había momentos que sentía que 
me faltaba elaireyseme aceleraban 
los latidos del corazón. Me costaba 
mµcho trabaja éontrolarme. 
. .-¿Su familia la acompañó -
mucho? . · 

-Si. En todo momento. 
Recuerdo que unos cuatro días 
después de nuestro arresto, estaba 
en la oficina de la señora Carla del 
Ponte, terminando de a·eclarary le 
pedí su autorización para hablar 
por teléfono y poder avisar a mi 
familia lo que había sucedido. Y o 
sabía que estaban angustiados de 
no saber nada de nosotros. Primero 
llamé a mi casa y contestó una de 

la versión verdadera! Mi versión 
no tiene nada que ver con lo que 
informó la Procuraduría General 
de la República (PGR). Con mi 
hermano Antonio, salí del banco 
Pictet et Cie., en el centro de 
Ginebra, y me dirigí a la estación 
delferrocarril de Comavin. lbamos 

Nuevo capítulo 
del escándalo 

· a regresar a Zurich. Y en la estaCión 
nos arrestaron. No pensé, en ningún 
momento, de disponer del dinero. 
No traía documentos falsos, ni 
pasaportes falsos. Es mentira la 
versión que dió la PGR. Tengo un 
documento con la información que 
se les envió sobre mi arresto y ellos · 
cambiaron toda la versión. 

--¿Ni el pasaporte de Juan 
Guillermo Gómez Gutiérrez? 

-Ese documento nunca estuvo 
en mi poder. Estaba en una caja de 
seguridad en el banco. 

-¿Qué sintió? 
-Primero, soipresa. ~o sabía 

El domingo 16 de febrero, La Jornada dió a conocer que de acuerdo con 
documentos del Departamento de Justicia del gobierno de Estados Unidos, 
el clan Salinas estaría involucrado en impresionantes operaciones del 
narcotráfico. Raúl Salinas Lozano sería "el líder indiscutible" de una 
organización que incluye al ex preªidente, al ''hermano incómodo" y a 
Adriana, la esposa de José F~ancisco RuizMassieu quien, siendo Secretario 
General delPRI y virtual líder del Cengreso de la Unión, fue asesinado el 
28 de septiembre de 1994 en la capital del país. 

Además, formarían parte de esa red el ex gobernador de Guerrero, 
Rubén Figueroa, el general Arturo Acósta Chaparro y los narcos Juan 
García Abrego, Migúel Angel Félix Gallardo y los hermanos Arellano 
Félix. Raúl . Salinas -el esposo encarcelado de Paulina Castañón, 
considerado como el brazo ejecutor del clan Salinas-, recibía 
mensualmente, junto con Mario Ruiz Massieu, ISO millones de pesos 
mensuales de la mafia "para darles seguridad en sus operaciones" 

mis hijas, pero no tuve el valor de 
decirle lo que había pasado. Sólo 
la saludé y colgué. Después le 
hablé a mi mamá, le cifpliqµé entre 
sollozos y lepedfquenoviniera a 
Berna. A los dos días de esa 
llamada me sacaron de la celda y 
me lleavron a una oficina. ¡Cuál 
seria mi sorpresa, mi mamá estába 
allí! Esemomentofuedefelicidad. 
Nos abrazamos, llÓramos y sólo 
me dijo: "no te preocupes, pronto 
saldfán de a,quí. Toda la familia 
está con ustedes y los quiere 
mucho". Alos pocos días llegó mi 
hermana con su hijo y mis hijas. 

-¿Durante su estancia en la 
prisión, pudo hablar con su 
esposo? 

-No. No me lo permitían. 
Reeibí cartas de él, pero sólo hasta 
después de 10 ó 15 días de estar 
allí. En sus cartas, me transmitía 
el dolor que tenía y estaban llenas 
de apoyo y amor. El único contacto 
físico con mi familia eran los 60 
minutos a la semana que podían 
visitarme. 

-¿Su cuñado, Carlos Salinas 
de Gortari, se comunicó con usted? 

-:-;En la cárcel, no. Como le 
comenté, no me dejaban.hablar 
por teléfono. Pero en cuanto salí 
libre, me llamó. El le habló a mi 
mamá en cuanto se enteró de 
nuestro arresto. 
_ -¿Durante su encarcelamiento, 
tenía la esperanza de que iba a 
salir? 
-¡Por supuesto que sí!. Estaba 

segura. 
-No tuvo miedo en que, tal 

vez, la fueran a juzgar en Suiza y 
se viera algunos años tras lasrejas 
helvéticas? 

-Los primeros días sí tuve 
miedo. Pensé que la investigación 
podría ser como el caso de mi 
esposo, en México, con 
dócumentosy testigosfabricados. 
PeFo rápidamente me dí cuenta 
que no-era así. Aquí, en Suiza, las 
investigaciones son honestas, 
rigurosas y rectas. 

-¿Qué sintió cuando la 
liberaron el 15 de diciembre de 
1995? . 

Pasa a la página 4 
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En el proceso 
Viene de la página 3 

.-¡Una gran alegría! Lo único 
que quería era estar conmifamilia. 
Fue un día de mucha felicidad y 
emoción. -. 

- ¿Y no quiso hablar? 
- No. ¿Para qué? Desde el 

principio, enMéxicoyamehabían 
juzgado y condenado. El saber 
que en mi país ya me habían 
condenado, me dolió mucho. 
Habían decidido que yo era 
culpable. Anadieleinteresó saber 
la verdad. Después lo único que 
hice fue mandarle a la procuradora 
de Suiza, la señora Carla del Ponte, 
el boletín de la PGR donde se 
informaba ·sobre nuestro arresto. 
Y le pedí una carta aclarando esa 
falsa información. El 16 de mayo 
de 1996,laprocuraduríasuizame 
escribió la carta, que decía: "En 
mi carta del 17 de abril de 1996, 
enfaticé el hecho de que el día en 
que fue usted arn:stada en Ginebra, 
no existían en su poder, ni firmas 
falsificadas, ni pasaportes 
falsificados. A más de .esto, 
mencioné explícitamente que 
usted no fue arrestada tratando de 
disponer de la cantidad de 84 
millones de dólares. Estos hechos, 
rendidos en forma incorrecta 
(entre los señalados en el boletín 
932/95 de la Procuraduría General 
del23denoviembrede1995),han 
sido ya aclarados. Por 
consiguiente, estascorrecionesson 
también en beneficio de su 
hermano". Se trata de un 
documento que publiqué en 
algunos diarios y revistas de 
M éxico. 

- -¿Cómo pasó esa navidad de 
1995? 
- La navidad la pasé en Estados 

Unidos, triste por estar lejos de mi 
esposo, mi papá, mi abuelita, mis 
hermanos y sobrinos. Pero 
tranquila y acompañada por mis 
hijas, mi mamá y mi hermano 
Antonio. 

EL RETORNO A MEXICO 

-:-l Cuándo regresó a México? 
- Regresé a México los primeros 

días de febrero. 
~¿Cómo la recibieron? 
-Buel).o, mis amigos en cuanto 

supieron que sali de la cárcel me. 
hablaron'·por teléfono y, entre 
lágrimas de emoción, me dieron 
todo su apoyo.Todos mis familiares 
me hablaron con mucho cariño y 
ánimos. La gente que me conoce 
nunca creyó toda esa mentira; nunca 
dudó de mi inocencia. Esos son los 
verdaderos amigos. 
-¿Y a la gente común y corriente, 

cómo la percibió con respecto a 
usted? 

-Hay gente que me sorprendió 
por su actitud de apoyo._Porejemplo, 
varios cwitodios de Almoloya que 
me vieron diario durante esos ocho 
meses. De pasar horas afuera en la 
cafetería esperando ver a mi esposo, 
de estar en las audiencias, de hacer 
los trámites para entrar, me 
recibieron con palabras de aliento y 
de apoyo. También gente que me 
encontraba en algún restaurant o en 
la calle que me decían que todo iba 
a s·alir bien. Pero la· mayoría me 
juzgó y mé condenó. 

-¿Cómo sintió su esposo su 
regreso? _ 

- No le· avisé que ya estaba en 
México y leiií una soipresael día de 

visitafamiliar. Estaba feliz, lloramos, 
nos abrazamos. Después de tanto 
dolorfueunmomento lleno de amor 
y felicidad. 

- ¿Después de que se asentó en 
México de nuevo, cómo sintió la 
reacción de las autoridades 
mexicanas? 

-La PGR me mandó un recado 
por medio ae una persona: "qué ojalá 
yo no hiciera declaraciones á la 
prensa". 

-¿Cómo juzga la actitud de las 
autoridades mexicanas conr es pecto 
asu esposo? 

- Injustas. No se ha hecho justicia 
apega® a la ley. 
- J-cparecenserias esas acusaciones? 
- Sí. Son acusaciones muy serias, 

y le puedo decir que Raúl es inocente 
del crimen de José Francisco Ruiz 
Massieu. Que hay documentos 
fabricados y testigos aleccionados, 
amenazados y premiados. Pero sé 
que todo se va a aclarar y la verdad 
saldrá. No sé cuál sea el interés de 
esa fabricación; por qué tanto odio 
contra Raúl... 

- ¿No cree que es una venganza 
política? 

- No lo sé, pero la politica no debe 
mezclarse con las leyes y la justicia. 

-¿Cómo era la relación entre su 
esposo y Ruiz Massieu? 

-'-Lo que me consta es que era una 
relación buena y cordial. Raúl y Pepe 
(José Francisco) fueron a comer 
juntos, dos veces, a restaurants entre 
1993 y 1994. Eso me quedó muy 
grabado, pues a Raúl no le gustaba 
salir a comer fuera; prefería hacerlo 
en la casa. El día de nuestra boda, el 
5 de junio de 1993, estuvieron Pepe 
y su esposa. Y siempre Raúl se 
expresó de José Francisco Ruiz 
Massieu como Pepe o compadre, 
con cariño y respeto. .. 
. - ¿Le sorprendió, entonces, que 
acusaran a su esposo..déh8bermatado 
a su compadre? 
-S~ me sorprendió muchísimo. 

No era posible que lo acusaran de 
haber matado a cualquier persona, y 
menos a José francisco RuizMassieu, 
una persona con la cual estuvo ligado 
tantos años de amistad, el padre de 
sus sobrinas. 

SALIDA DE MÉXICO, 
T ACUSACIONES DE LA PGR 

-En semanas anteriores, usted salió 
de México en circunstancias 
providenciales . Dejó atras· unas 
acusaciones de la PGR en el sentido 
<je que falsificó sus declaraciones. 
Osted ya dijo que le sorprende porque 
no ha hecho ningna declaración. ¿Por 
qué la PGR insiste en acusarla de 
haber cometido algún delito? 

-Eso habría que preguntarselo a 
ellos. ¿Porqué? No lo sé. Me acusan . 
de haber presionado, amenazado y 
hasta prometido un premio a Noé 
Hernández (que era vigilante de la 
casa) para que se retractara de sus 
primeras delcaraciones· y cambiara 
su versión. ¡Eso es totalmente falso! 
Nunca he presionado, amenazado ni 
premiado a testigos. Pero sí le puedo 
decir que los defensores de Raúl han 
acusado, y con pruebas (videos, 
cassettes y declaraciones), por 
falsedad en declaración, a Marcia 
Cano, Maáa Berna~ Patricia Zetina 
(unadelasvidentes)y Agustina Cruz, 
que es la sirvienta que describió el 
coche del doctor Milo, a quien sólo, 
según ella, vió una vez y describió 
hasta los rines de las llantas y el 
n\Íffiero de placa. ¿Y qué ha pasado 
con esas acusaciones? Nada. Será 
porque son testigos presentados por 
la fiscalía. 

Maria Berna!. 

-¿Qué piensa de esa última 
acusación que l'e ha hecho la PGR en 
el sentido de que Raúl Salinas asesinó 
al diputado ManuelMuñozRocha en 
el jardín de la casa de Paulina 
Castañón? 

-Que es tal la desesperación de 
no tener prue~as, que cayeron en el 
juego de las videntes y el anónimo. 
¿Cómo es posible que basandose en 
unanónimo, denunaordendecateo? 

- Se encontraron unas osamentas 
en la casa de Raúl en Cuajimalpa ... 

-Si, asi es. ¡Es increíble! Sé que 
todo fue fabricado. La vidente Paca 
Zetiname habló por teléfono d 17 de 
septiembre (tengo la grabación), y 
me propuso un "negocio" que 

· consistía, por supuesto, en darme la 
· informacióndelsupuestocadáverdel 

ingenieroMuñozRocha. Me negué y 
le dije que fuera a la PGR, con el 
licenciado Pablo Chapa Bezanilla, 
que seguramente allí estarían 
interesados y ofrecían 2 millones de 
dólares por información del lng. 
Muñoz Rocha. Su contestación fue: 
"medió una buená idea". Y, por lo 
visto, eso fue ló que hizo La Paca. 

- ¿Le parecen verídicas estas 
hístorias? 

-No. Parecen salidas de una 
historieta cómica y macabra. 
Definitivamente, fue algo fabricado. 

- ¿Cómo interpreta la caída del 
procurador Lozano Gracia? 

- No puedo interpretar. Las 
razones reales no las sé. 

-¿No cree que es un punto 
favorable en la defensa de su esposo 
y de toda su familia? 

-Favorable, sí. La justicia se hará 
apegada a la ley. 

- En esta historia de los Salinas, · 
podríamos decir que hay personajes 
de primer nivel; y personajes de 
segundo nivel, según su 
protagonismo. Personajes 
principales: Raúl Salinas, Carlos 
Salinas, Ernesto Zedillo, Lozano 
Gracia, Usted, Paulina Castañón. 
Personajes secundarios: La Paca y 
Patricia Zetina, las videntes, María 
Berna~ Marcia Cano. ¿Qué piensa 
de estos personajes secundarios? 
-De María Bernal le puedo decir 

que es una mujer amargada. Se 
amargó porque llegó a México con la 
intención de llevar una relación seria 
con Raúl y hasta con la posibilidad 
de casarse con él. Y al ver que no fue 
asi, su amargura fue creciendo. Creo 
que María, en el fQndo, no es mala, 
pero se dejó llevar po~ los consejos 
de las videntes, la ambición y las 
presiones y premios del licenciado 
Chapa Bezanilla, como ella misma 
me lo dijo. Hay pruebas de todo 
esto. 

- ¿Usted no la condenaría? 
-No, no la condenaría. 
- ¿La comprende? 

· - No, no la comprendo. Pero sé 
que su conciencia no la dejará vivir 

"La Paca". 

tranquila. , 
- ¿Y de las videntes, qué opina? 
-De la famosa Paca y de su 

hermana Patricia, le puedo decir que 
songentemala,muyambiciosas.Para 
describirlas mejor, diría que son dos 
personajes salidos de una historieta 
macabra. 

-Usted es la legítima esposa de 
Raúl Salinas. ¿En ese carácter no le 
molesta que su vida privada se ventile 
en la vida púlilica? ¿No le molesta 
que en todos lados y a toda hora se 
hable en cualquier café, esquina, o 
lugar, de la "amante de Raúl (María . 
Berna!), de la "esposa de Raúl" y de 
todas las circunstancias familiares 
de los Salinas-Castañón? ¿No siente 
que haya un agravio a su honor de· 
esposa? 
-:-Si, me siento agredida. Cada vez 

que veo esafotografia que se publicó 
y que ni siquiera le pusieron Ja fecha 
(pues fue antes de conocer yo a mi 
esposo), me siento así. Pero más me 
han agredido las amenazas, los 
insultos, tantas calumnias, las burlas 
y las mentiras. Uno tiene el corazón 
tan destrozado, que si ha sido amante 
o es amante; ya eso es lo de menos. 
Y a le han hecho tanto daño a uno, 
que esas son cosas secundarias. 

- ¿Qué podría decir de Marcia 
Cano, otro de estos "personajes 
secundarios"? 
-Como persona no la puedo juzgar 

porque no la conozco. Pero me 
gustaría hacerles dos preguntas. Que 
si en algún momento pensó que su 
marido podría haber sido inocente. 
Porque siempre que he oído o leído 
sus declaraciones, lo ha dado por 
culpable. También le preguntaría lo 
siguiente: el día en que dió su 
declaración en Almoloya, dijo que 
en su agenda tenía el número de 
teléfono de la casa (de los Salinas 
Castañón), que Manuel se lo había 
proporcionado por si algo importante 
se ofrecía. Mi pregunta sería: ¿qué 
más importante o urgente que su 
esposo había desaparecido para que, 
en ese momento, llamara por teléfono . 
aRaú~ "su amigo" y"elhermano del 
Presidente'', y decirle "Raúl, 
ayúdame a encontrar a Manuel. Pero 
la señora Marcia Cano nunca llamó a 
la casa. ¿Por qué? 

-Qué deduce usted de la actitud 
que ella ha tomado? ¿Piensa que 
hubo arreglos? 
-Su actitud no la juzgo. Y de que 

si hubo arreglos, eso no lo sé. 

VIAJE A SUIZA 

- Usted se encuentra en Suiza, ¿a 
.qué vino? 

- Desde julio l~ mandé una carta a 
la procuradora suiza, la señora CArla 
del Ponte, pidiéndole que me diera 
cita para aclarar, dentro de mis 
posibilidades, las dudas quetuvier1111. 
Quiero que se cierre mi caso. Me 

Tiempos de gloria. 

dieron fechas en octubre, y vine a 
declarar, pero tuve que regresar a 
México por motivos de salud. Y se 
programaroo nuevas fechas, para 
fmales de noviembre. Por esarazón 
me encuentro aquí. 

-¿Cómo le fue? 
-Siento que bien. Mi interés es 

cooperar con las autoridades suizas, 
para que e es91arezca todo lo más 
pronto posible. 

-¿Qu' guede decir de las 
autoridades suizas? 

-Son gente muy seria para 
investigar, muy minuciosas, 
rigurosas y honestas . 
-¿~eden ser comppradas con 

las autoridades mexicanas? 
-Sobre lo que yo he vivido, le 

puedo decir que no se comparan. 
-¿Puede revelar que asuntos 

trató? 
· -Eso no puedo hacerlo. 

-¿Siente que existe una afmidad, 
siente que hay cierta "química" 
entre usted y la procuradora suiza, 
Carla del Ponte, por el hecho de ser 
mujeres? 

- No no lo creo. Es una mujer de 
carácter fuerte, muy inteligente, 
estricta en su forma de juzgar. Al 
contrario, yo creo que entre mujeres 
nos juzgamos más duramente. 

-Tiene usted el sentimiento de 
que la investigación suiza va a . 
concluir favorablemente para usted 
y su marido? 

-Sí. Raúl demostrará el origen 
lícito del dinero. El ingeniero Carlos 
Peraltayareconoció, públicamente, 
que parte de ese dinero es de él. Y, 
por ciento, sé que después de eso ha 
tenido auditorias en sus empresas. 
-¿RaúlSalinas piensa lo mismo? 
-¡Por supuesto! · 
- Será fácil deslindarse de esas 

acusaciones que se le hicieron, en 
Suiza, de que esos fondos provenían 
del "dinero sucio" o del tráfico de 
drogas? 
-Lo único que le puedo decir es 

que,hastalafecha-yyasecumplió 
un ·año--, no he visto ningún 
documento o prueba que diga que 
el dinero es "dinero sucio" o del 
tráfico de drogas. 

- Bueno, eso se ha afumado en 
algunas investigaciones 
periodísticas de México, Estados 
Unidos y Suiza, sin embargo, las 
autoridades mexicanas nunca han 
dicho "esta boca es mía". 

ESTILO DE VIDA 

-¿Cómo ha cambiado su estilo de 
vida? Seguramente existe un antes 
y un después del arresto de Raúl. 
Seguramente también existe un 
antes y un después de su 

· encarcelamiento en Suiza? 
-Sí. Ha cambiado mucho. Antes 

del 28 de febrero de 1995, el día en 
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La sociedad espera un espíritu nuevo en la política 

César Pérez Guzmán: ofrezco 
congruencia; el PRD no puede apostar 

a crecer ·a base de votos volubles 
Por Efraín Mendoza 

Queretano de 56 años de edad, José Luis 
César Pérez Guzmán estudió- en el ya 
d~saparecido Instituto Militarizado 
Benjamín N. Velasco, que la Iglesia 
Metodista fundó en Querétaro, y se graduó 
corno profesor en la Escuela Norma~ del 
Estado. Durante 23 años fue pastor de esa 
que fue la primera institUción protestante 
que se asentó hace poco más de un siglo en 
Querétaro. Desde su posición dirigente se 
relacionó con jerarcas católicos progresitas 
como Sergio Méndez Arceo, Samuel Ruiz 
y Arturo Lona Reyes. 
Y desde allí también conoció movimientos 

liberaciónistas la tinoamericanosy procesos 
de pacificación corno el salvadoreño, el 
guatemalteco, y el que vive hoy el sureste 
mexicano. En los años 70s participó en el 
Diálogo Ecuménico con el Partido 
Comunista Mexicano y se mantuvo cercano 
al proceso de fundación del Partido 
Mexicano de los Trabajadores, de Heberto 
Castillo, Dernetrio Vallejo y José Alvarez 
Icaza. 

Seguro de que sus 28 años de activismo 
social y político han sido guiados por un 
compromiso indeclinabh:: el compromiso 
con los pobres, César Pérez Guzmán se 
propone hoy convertirse en candidato al 
gobierno de Querétaro por el Partido de la 
RevoluciónDemocrática. 

Primero en anunciar públicamente su 
precandidatura, quien en 1994 fuera 
candidato del PRD a diputado federal afirma 
que su participación en el proceso político 
de 1997 responde a su necesidad de 
"encontrar espacios para servir a la sociedad, 
con propuestas viables". Adiferencia de los 
políticos tradicionales, que se hanfortnado 
'.'al calor del sistema", él se ha formado a 
partir del contacto con "las comunidades 
marginadas y la clase media que lucha 
todos los. días". 

Esa sociedad, dice, "está esperando un 
espíritu nuevo en la política, y yo estoy 
dispuesto a darlo: un aire renovador, una 
nueva manera de h3cer poljtica rescatando 
los valo.res humanos ·y la ética; no 
moralismos, sino transparencia y actuación 
que vaya en contra de todo fo que corrompe 
al hombre y que -gane terreno a la 
desconfianza, uno de los cánceres más 
terribles que vivimos hoy, y que tiene su 
origen en el incumplimiento de las promesas 
por parte de políticos e instituciones. 

''Propongo un cambio real en donde la 
participación de la sociedad sea 
determinante; quiero hablarles a la gente 
que sin militar en partidos trabaja para 
cambiar al sistema que estamos sufriendo 
todos. Y o no quiero llarnailes al partido, 
sino .a una participación social de 
transformación política y democrática. La 
pobreza, uno de losmayoresmales del país, 
sólo puede ser combatida entre todos -
incluyendo a quienes tienen capital-, con 
una nueva mística de servicio". 

CONTRA EL VOTO VOLUBLE 

-¿Qué representa César Pérez Guzmán · 
frente a sus dos contendientes por la 
candidatura perredista? -
~Representa congru,;ncia y consistencia 

ideológica y política. El PRD quiere crecer, 
quiere ganar votos, quiere el poder. Y hoy 
debe definir por qué vía deberá crecer. Mi 

oferta es llevarle al PRD los votos de la 
gente recta y que quiere participar con una 
~ea clara de compromiso, con congruencia 
y con el auténtico deseo de contruir una 
verdadera democracia. 

La otra vía que tiene el PRD consiste en 
postular a un político que hasta hace dos 
semanas buscó la candidatura del PRI, y 
que al no obtenerla se acercó al PRD. Esta 
posibilidad es una vía pragmática cori 
muchos riesgos: "Al PRD llegarían votos, 
es cierto, pero sonvotosvolubles. Como las 
tempestades, llegan en cascada pero también 
se van en cascada. A mí me parece que es 
mejor ir ganando el voto razonado y 
conciente, el voto de convicción. Es un 
proceso más largo pero es más sólido y más 
profundo". 

Para mí, ideológicamente el PRD es un 
partido de izquierda, es el partido de las 
fuerza progresistas, el partido de la gente 
que quiere construir la democracia y 
combatir a fondo la corrupción, que quiere 
transformar el sistema económico. Si el 
PRDno insiste en esa línea, en esa identidad, 
la gente honesta le retirará su confianza. · 
Ahí está el problema: la gente no confia en 
los partidos porvolubles, porque no tienen 
identidad. Optar hoy, en 1997, por el voto 
voluble, podría echara perdertodo efoamino 
andado. 

¿PARA QUE EL PODER? 

César Pérez Guzmán busca la candidatura 
porque se considera capacit¡¡do para 
conducir, desde el gobierno, el desarrollo 
de Querétaro. En su opinión, tres son las 
prioridades en la entidad: creación de 
empleos, el combate a lá corrupción 
gubernamental y el desarrollo democrático. 

El grave desempleo es producto de un 
proyecto económico que no favorece el 
desarrollo nacional. Por sus recursos 
naturales y humanos, Querétaro tiene 
muchas posibilidades pero se ha 
centralizado todo en el corredor industrial 
de San Juan del Río y Querétaro. Se ha 
abandonado el resto del estado, el campo 
está totalmente abandonado. Para crear 
empleos necesitamos que industriales y 
com.erciantes, junto con los obreros y los 
campesinos exploremos y discutamos las 
posibilidades de desarrollo. Para hacer ésto 
será necesario cambiar la organizacion del 
propio gobierno, impulsar proyectos 
productivos comunitarios, así corno 
reorientar el trabajo de los centros 
educativos. 

La segunda columna consiste en 
reestructurar el gobierno para imprimirle 
una mentalidad más social, cerrando el 
paso a la corrupción. No se trata de crear 
una nueva Secretaria para vigilar a las 
demás, se tratar de adoptar esquemas _ 
viables: por ejemplo, mejorar el nivel de 
vida de los funcionarios para nivelarlos 
porque al lado de unos que ganan miles de 
pesos otros apenas cientos de pesos. 

La ten<era es el fortalecimiento del 
proceso democrático. Hay que trabajar las 
vías democráticas de expresión del pueblo, 
y en ésto el PRD debe comenzar poniendo 
el ejemplo. La democracia es consulta 
popular, es plebicito, es .referendum, es 
participación de todos. 
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~'Unir al pueblo", la propuesta del precandidato 

Simpatizo con Cuauht~moc y con la 
gente morena, dice Armando Presa 

Por Iván Hemández 

Armando Presa Femández, precandidato 
externo del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) a la gubernatura de 
Querétaro, esboza en pocas palabras su 
propuesta política: 

-Deseo unir al pueblo. Porque, a ver, 
¿qué es eso de estar enfrentando alas personas 
a través de los partidos políticos? Enfrentar a 
los mexicanos entre sí por medio de partidos 
políticos es un error. 
Por primera vez en la polaca, el empresario 

Armando Presa es un hombre que carece de 
un currículum vitae convencional. Estudió 
hasta primero de secundaria y tuvo que 
abandonar sus aspiraciones deformarse corno 
abogado para cursar tres años de Comercio 
"porque ya me urgía trabajar". 

Dice que ha sido "ranchero desde los 16 
años'', desde que su padre lo llevó a trabajar 
a su haciendo La Canaleja, ert Toluca. Era 
allá por 1943, el joven Armando radicaba en 
el Distrito Federal. Durante tres años, 
_recuerda, convivió "con gente pobre, con 
vaqueros, era la época en que ordeñabas a las 
vacas con las manos", y se recuerda como 
"líder de todos mis trabajadores". Sus padres, 
"siendo chamacos", habían dejado su patria, 
España, y se nacionalizaron mexicanos. Casi 
al cumplir '20 años, Armando fue llevado a 
conocer a su familia, al norte de aquel país, 
cerca de Asturias. 

En su residencia del Fraccionamiento 
Carretas, el hombre que siendo dueño de 
Atletas Campesinos logró que Querétaro 
cumpliera un viejo sueño: tener equipo de 
futbol en primera división, conversa con este 
semanario. Recuerda que, metido al negocio 
de la leche, conoció al general García V alseca, 
también dueño de fincas, y dueño de la 
entonces poderosa Cadena García Valseca, 
hoy Organización Editorial Mexicana. 

Gracias a é~ dice, "comencé a interesarme 
en algo más que el negoc_io de la leche". "El 
me mandó poner una oficina y medió títulos: 
me hizo subdirector general y gerente de la 
EditorialPanamericana. Andaba yo lo mismo 
de día que de noche, igual en los talleres que 
en las oficinas administrativas. Quería que 
yo aprendiera, ¿me entiendes? Como me dijo 
un día: "mira compadre, la tínta y las máquinas 
en este negocio son muy contagiosas". 
-Cuando te dedicas a algo de la prensa, te 

aficionas a leer periódicos todos los días. Al 
verlos yo me dí cuenta de que la situación en 
México estaba de la fregada. Entonces registré 
el nombre de Prensa Nacional y tuve la idea 
de hacer la revista de leyes y también de crear 
mi propio partido (el Partido Universal 
Mexicano de los Derechos Humanos). Esta 
idea le gusta a mucha gente, ¡pero cuántos 
millones de pesos necesitas para echar a 
andarunpartido! ¡Y cómojWltarsecongentes 
que sepan lo que tú no sabes, que es de 
política! 

EL PUM, EL PRD Y 
LAS BUENAS INTENCIONES 

Recordado por la breve y exitosa trayectoria 
de su entonces equipo de futboi los Atletas 
Campesinos,.explica cómo se acercó alPRD. 

-Por andar .vendiendo esta publicación 
aquí en Querétaro -su revista Leyes y 
Derechos-, leí en un periódico que los del 
PRD mencionaron mi nombre como wi 
posi~le candidato. Entonces un. día fui a 
verlos y les pregunté porqué me mencionaban 
-en esta nota. Me dijeron que sabían que yo 
tenía un.a buena imagen en Querétaro y que 
ellos tenían candidaturas externas, que si yo 
no estaba en algún partido político ... 

No me pidieron que ingresara como 
miembro, y además yo no lo hubiera aceptado. 
Les dije: si quieren le entro pero mi partipo 

-~el Partido Universal Mexicano) está aquí 

todavía, aunque sea como idea que puede o 
no realizarse. 

_:_¿Qué lo impulsó a aceptar la 
precandidatura? 

-El PRD, para m~ es el partido que se 
compromete a llevar al pueblo el significado 
de la democracia y hacer que la gente 
participe. ¿Por qué está todo amolado el 
pueblo de México? Porque no participa en 
sus leyes. 

-¿Esto quiere decir que no hubiera 
aceptado la precandidatura de otro partido? 

-No, mira, te voy a decir. Hace algunos 
años elP AN me invitó a colaborar con ellos. 
Era la época en la cual este partido tenía 
fama de palero delPRI. Yo les respondí: no, 
oigan, ustedes son paleros del PRI, no la · 
frieguen. Entonces si te .ftjas, en ~xicó el 
único partido que realmente ofreee y se 
compromete a algo es elPRD. Yo simnatizo 
con Cuauhtémoc Cárdenas. Yo debo 
simpatizar con lá gente morena, propietaria 
original-de esta nación tan fregona. 

-Usted dice que el PRD .ofrece 
democracia. ¿Qué o:frecenlos o~ partidos? 
-Dime qué ofrece elPAN con su nombre. 

Si tú quieres participar en política, el nombre 
de ese partido no te ofrece nada, tienes que 
ir a consultar sus doctrinas y sus programas 
y los libritos que sus directivas hacen. Dime 
qué es lo que te ofrece el PRI. ¡Partido 
Revolucionario Institucional! Oye, ese es un 
pleonasmo imbécil y delictivo. Repites 
institución dos veces ¿o no? Partido quiere 
decir institución en las leyes. 
-¿No es demasiado simplista definir a un 

partido solamente por su nombre? 
-Un partido político debe, si puede, hacer 

público y notorio el compromiso con el 
mexicano que va a afiliar. 

En la contienda por la candidatura, Presa 
se enfrenta a César Pérez y a José Ortiz 
Arana. Respecto de este último, se le pregunta 
si cree que después de 3 2 años de militancia 
en el PRI pueda cambiar sus creencias. 
-Es lógico. Si tú no estás conforme con tu 

partido y quieres ayudar a tu pueblo puedes 
cambiar. En su precampaña 
siempre dijo que el PRI era su partido pero 
que había que reformarlo. Me parece muy 
inteligente cambiar de opinión si existen 
razones y fundamentos para ello. Puedes 
cambiar de partido si el cambio es para bien. 
-¿O cambiar de partido sólo para acceder 

alpoder? _ , 
-En los volantes que repartió está bien 

claro: él quería quedarse en el PRI siempre 
y cuando este cambiara muchas cosas. ¿O no · 
viste cuanta gente juntó durante su 
precampaña? Si elPRino toma en cuenta tus 
años de militancia, tu esfuerzo, por mandar 
a otro que es posiblemente más leal que tú, 
porque no está háblando en contra de tL Me 
cae muy bien Femando, se nota que tiene 
capacidad, en todos sus puestos -ha sido 
-exitoso. Pero no porque tu hennano a lo 
mejor tuvo más suerte que tú, es justo que te 
lo pongan. La decisión viene del de arriba y 
te mandan porque tu hermano está 
empezando asaltarse las trancas y exhibiendo 
alPRI. 

-Con respecto al partido del cual es 
precandídato, se dice que está en una crisis 
de identidad: .. f 

-Yo no est()y de acuerdo. Lá identidad se· 
la da.su propio nombre. Lo que pasa es que 
manejar tantas gentes y de tan distintas 
ideologías, ex partidarios . del PRI, 
comunistas, hasta militares retirados, 
ponerlos en orden, cuesta trabajo. Tan está 
en fo~ción ese partido que tiene que 
recurrir aitbs candidatos externos, lo cual me 
parece muy lógico. 
-Ustedes unprecandidatoextemo. ¿Cuál 

Pasa a la página 8 
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De obtener la candidatura por el P_RD 

.Acepto debatir con Fernando: José 
+La rupfura con Fernando, rumores producto de mentes distorsionadas+ Mi 
afecto y respeto para él + En conferencia de prensa, manifiesta sentirse 
decepcionado de algunos medios de comunicación+ Tensión ·al discutir con un 
reportero+ ¡No tengo por qué darle cuentas a nadie!, explota luego del cues
tionamiento + Somos una organización privada, no pública+ Pregúntele a las 
funcionarios públieos de dónde sacan el dinero para pagar su publicidad 
periodística, pide al reportero 

Por Luis Gabriel Osejo Domínguez 

"Fernandoes una persona inteligente; 
trabajador, sin descanso, a quien me une un 
gran ·afecto y por el que siento un gran 
respeto" afirmó José Ortíz Arana, 
precandidató del PRD a la gubernatura del 
estado, quienhacetan sólo un par de semanas 
renunciara al PRI por considerar que el 
candidato a gobernador de ese partido -es 
decir su propio hermano- fue producto de 
"una decisión totalmente ajena a la práctica 
democrática" de acuerdo a la renuncia que 
dirigió al líder nacional del tricolor, 
Humberto Roque Villanueva. 

En conferencia de prensa - realizada el 
jueves pasado en las oficinas de ''Efecto 
2000"- y franqeado por Rodolfo Muñoz 
Lámbarri, que declinó en su favor la 
precandidatura perredista, y por el diputado 
local Pablo González- Loyola Pérez, José 
Ortiz Arana se refirió a la nueva etapa de su 
vida política; a la relación que guarda con 
su hennano menor; a la cerrazón ~ue ha 
sufrido por parte de algunos med10s de 
comunicación y al origen de los fondos 
económicos que le han pennitido hacer 
campaña desde hace siete meses; este último 
tema, por cierto, ten-só la conferencia cuando 
un reportero que insistía en auditar ahí 
mismo a ''Efecto 2000" !!e sintió ofendido 
por la respuesta del político y optó por 
retirarse del lugar. 

"Continúo en la lucha por la democracia 
y por la justicia del pueblo queretano -
aseguró el precandidato al inicio de la 
reunión a la que asistió gran parte de la 
prensa queretana. Al referirse a su actividad 
política-enla que podría contender contra 
su hennano y su primo político- afumó 
tajantemente que en ella "no hay 
incongruencianifalta deprincipiosnifallas 
de ética personal". 
El también ex dirigente estatal del tricolor 

manifestó tener plena confianza en que los 
valores políticos "por los que he luchado" 
encontrarán un espacio en elPRD y antes de 
dar paso a las preguntas y respuestas señaló 
que, ~n la lucha "por el cambio", se siente 
sólido, fuerte y convencido. 

Al responder a las preguntas de los 
reporteros, José Ortiz Arana manifestó 
sentirse decepcionado por la actuación de 
algunos periódicos "diarios, sobre todo" 
que le han cerrado el espacio desde el inicio 
de su campaña y "algunos columnistas" que 
por instrucciones y "consignas pagadas, me 
han agredido y atacado en estos siete meses 
de campaña". - .. 

A pregunta e.xpresa del reportero, 
consideró que enfrentár a su hennano en las 
próximas elecciones no significará un 
choque, ya que ambos se respetan y la gente 
comprende que la contienda por servir a un 
pueblo será de altura y de calidad. 

De igual forma, rechazó que exista una 
ruptura hacia el interior de su familia, en 
especial con su hennano Fernando, como 
muchosmediosde comunicaciónnacionales 
han manejado y agregó que sólo son 
rumores, producto dementes distorsionadas 
que "de fonna clandestina, buscan incidir 
en la verdad". 

Al insistente cuestionamiento de los 
reporteros en'el sentido de que si su campaña 
política no afecfará susrelacionesfamilüw.:s 

con el todavía líder senatorial, con quien 
dijo estar dispuesto a debatir, respondió 
que "no existe, ni existirá pugna o pleito 
con él, pues son muy diferentes los espacios 
familiares a los espacios políticos" y agregó 
que están equivocados quienes piensen que 
le guarda rencor por haber resultado 
candidato del PRI. 

Al hablar del financiamiento de su -
campaña, Ortiz Arana manifestó que no 
hay nadie detrás de él y que a ''Efecto 
2000" lo han financiado sus propios · 
simpatizantes, "nunca he tomado dinero 
marcado y eso lo sabe el pueblo quetetano; 
sabe de nuestro comportamiento público y 
privado" agregó. 

Pero · la nota la dio un reportero 
radiofónico que, "indignado" por una 
respuesta del entrevistado, optó por retirarse 
del salón donde tenía lugar la rueda de 
piensa. Al preguntarle a Ortiz Arana, por 
tercera ocasión, por el origen de los fondos 
con que financiaron la primera parte de su 
campaña, éste volvió a contestarle que 
todos los simpatizantes de ''Efecto 2000", 
hasta los indígenas y los ejidatarios, daban 
los diez o veinte pesos que servían para 
pagar una inserción pagada en algún 
periódico. Al reportero no le pareció la 
respuesta y dio inicio al diálogo que 
tenninariapor tensar el ambiente: 

-¿Se les extiende algún recibo por 
concepto de esa donación? 
-¡Esta (Efecto 2000), es una institución 

privada -dice, explota Ortiz Arana, de 
plano enojado-y no tengo por qué darle 
cuentas a nadie! ¿Por qué no le pregunta a 
los funcionarios públicos de dónde sacan el 
dinero para pagar la publicidad periodística 
que diariamente se hacen?, no le van a 
contestar porque lo hacen con cargo al 
erario público. 

-¿Tiene pruebas de eso, licenciado?, 
cuestiona el periodista, más enojado y 
constituido ya en defensor de oficio d.e "los 
funcionarios públicos." 

- Tú no eres Ministerio Público. 
- Ustednosinvitóa platicar, nos hubiera 

dicho qué podíamos preguntarle y qué no. 
-Te estoy contestando. 
-Oiga, él está ejercitando su derecho a 

preguntarle, interviene otro reportero. 
-Y yo mi derecho a contestarle, concluye 

el precandidato perredista. 
"Indigado" por la afrenta, el reportero 

retiró su grabadora de la mesa y, como el 
niño que se lleva su pelota, se alejó del 
lugar no sin antes b~lbucir unas cuantas 
palabras que ya nadie toma en cuenta . 

Y Ortiz Arana habla de Rubén Galicia 
Medina, su ex coordinador de campaña 
que, con varios priístas de ''Efecto 2000'', 
recientemente acudieron a las oficinas del 
Comité Directivo Estatal del PRI para 
adherirse a la éandidatura del senador 
queretano, "su postura es 'singular'; de 
cualquier manera yo la respeto" y niega 
que haya habido una desbandada al 
conocerse oficialmente el nombre- del 
candidato del tricolor. 

Al concluir la conferencia, qui~ fuera 
director de la Facultad de Derecho de la 
UAQ se despide de mano de los reporteros 
que ahora sí le piden la exclusiva. 

El silencio de la prensa oficialista 
José LuisAlvarezHidalgo 

Una de las más sofisticadas y pertinaces formas 
de censura la constituye, sin duda alguna, 
aquella que se basa en la omisión, en ese 
silencio que pesa como un lastre cuando a 
gritos y por todos lados la noticia se extiende 
como reguero de pólvora; es tratar inútil y 
torpemente de tapar el sol con un dedo, un 
esfuerzo estéril de callar lo que no se debe 
callar, lo que no se puede callar. ·-
Me estoy refiriendo a la descarada parcialidad 

informativa que por consigna del Estado y de 
su candidato oficial al poder estatal han 
desarrollado sistemáticamente los periódicos 
locales de mayor penetración en la entidad: 
DiariodeQuerétaroy Noticias.Aestas ahuras 
del partido, cuando nos aproximamos al fin de 
un milenio y el horizonte periodístico se ha 
ensanchado en otras latitudes, en Querétaro 
aún se practica un periodismo del más rancio 
primitivismo y totalmente desleal a su misión 
histórica: informar. Estos diarios locales, 
además de pecar de grave omisión informativa 
en lo que respecta a los sucesos relacionados 
con los partidos de oposición, y de otras 
entidades peligrosas al stab/ismenth manejan 
de tal manera la información que no pueden 
ocultar su irresistible y necesaria simpatía por 
el poder. 

Es vergonzoso que los señores empresarios 
Luis R. Amieva y Rogelio Garfias, directores 
de Diario de Querétaro y Noticias 
respectivamente, se consideren periodistas y 
tenganlaenonneresponsabilidad de "infonnar" 
a decenas de miles de queretanos que, para su 
desgracia, los leen cotidianamente. La lisonja, 
el servilismo político y los intereses de todo 
tipo nunca podrán caracterizar a Un auténtico 

· periodista. 
Son vergonzosas las ediciones de ambos 

diarios del domingo 9 de febrero de 1997, 
dedicadas casi exclusivamente a infonnar con 
pelos y señales de- la torna de protesta de 
Femando Ortiz Arana como candidato del 
tricolor a la gubernatura de Querétaro, ante las 
bases priístas, evento al que el Diario de 
Querétaro le dedicó cas¡ ¡cuatro planas 
completas! en su sección local. Lo penoso del 
asunto no es -sólo la cantidad, sino la calidad de 
la información comenzando con los titulares 
que parecen inserciones pagadas de la Secretaóa 
de Prensa delPRJ, reafirmando la complacencia 
del medio ante el suceso; "Gran elección del 
PRI, no se duda que obtendrá el triunfo", 
(Titular) "Es unhombre excepcional que reúne 
todas las cualidades que exigen los queretanos" 

(subtítulo) -sé que se trata de una cita, pero 
-¿por qué precisamente esa cita? 

También es penoso reconocer la existencia 
de periodistas incondicionales al poder como 
la reportera Josefina PérezPardo, quien en días 
anteriores arremetió furiosamente contra ' el 
recién postulado candidáto a la presidencia por 
el PAN, Francisco Garrido, por aquello de que 
no logra comprobar su residencia de cinco años 
en Querétaro. No es el hecho en s~ sino el tono 
con el que la periodista acomete contra el 
candidato blanquiazul, lo qué hace muy 
sospechosa y poco honesta sti actitud. 

Da mucha pena, también, la cantidad de 
insercione~ pagadas que aparecen en estos 
diarios de una gran cantidad de empresas, -
asociaciones civiles, políticas, educativas, 
agi;ícolas, en fin, de un vasto sector de la 
sociedad queretana que posee cierto poderío 
económico. ¿Por qué no hubo la misma 
respuesta al candidato de Acción Nacional? 
Simple y sencillamente p~rque las clases 
privilegiadas saben que con FOA como 
gobernador sus intereses económicos están 
asegurados ¿y con otro p~rtido en el poder no? 

Pero'lo que ha motivado toda esta serie de 
reflexiones, es de que en estos medios no se 
haya hecho una sola alusión al registro de los 
precandidatos a la gubematura de Querétar, 
por elPRD. Hasta la fecha no ha aparecido una 
sola línea al resplcto, cuando en otros medios 
locales. y nacionales la noticia causó verdadero 
revuelo. ¿Por qué no informar nada en absoluto 
sobre dicho asunto? ¿Por qué los intereses 
políticos tienen que contaminar a la prensa de 
tal manera? ¿Es tan peligroso para FOA que 
JOA (el hermano incómodo) contienda como 
candidato a la gubernatura por elPRD, cuando 
apenas es un precandidato? 

No sé. Lo cierto e~ que la calidad moral de la 
prensa en Querétaro no va a mejorar un ápice 
mientras tenga tanta cercanía con el poder y 
éste siga siendo capaz de corromperla. ¿Y la 
ética periodística? ¿Qué decir de la ética? Sin 
palabras. 

Por eso la tarea de la prensa libre, 
independiente es tannecesaria, es el contrapeso 
que de alguna manera puede regular la situación 
y ofrecer una latemativa a tanta farse y 
mediocridad. Elevo mis votos para que todavía 
podamos contar durante muchos años con 
espacioes libres de expresión que nos permitan 
dejar oír nuestra voz y pensamiento. V ale. 

P.D. ¿Tendrá el pueblo la prensa que merece? . 

FOA no es mi hechura: Calzada Urquiza 
Mencionado de forma particular por Fernando 
OrtizAranaensus actos públicos más recientes, 
-III Terc·er informe de actividades legislativas, 
registro de candidatura, acto de adhesión y 
toma de Protesta- Antonio Calzada Urquiza, 
ex gobernador de Querétaro de 1973 a 1979, 
está de vuelta en el escenario político de la 
entidad. 
· Considerado por la clase política queretana 

como la persona que le abrió a Ortiz Arana las 
puertas de las "grandes ligas", alhacerlo primero 
oficial mayor de su administración, luego 
secretario general de gobierno y por último al 
impulsar su candidatura a diputado federal por 
el antiguo primer distrito, hoy su nombre está 
apuntado en los pronósticos de algunos analistas 
políticos quienes dan por descontada su 
mt.egración en la próxima administración 
gubenwn.ental. 

Al abordarlo, telefónicamente, el también ex 
diplomático se muestra renuente a concedeé la 
entrevista: "no, deveras; mejor hasta que 
comience la campaña; por favor" dice al 
reportero pero al final accede a contestar unas 
cuantas preguntas. Esta es la entrevista : 

-Arquitecto, ¿Fernando Ortíz Arana es su 
hechura? 

-No. El es una persona inteligente y muy 
capaz que perteneció a la "Nueva Generación" 
con la que integré mi gabinete. Aprovechó su 
oportunidad y forjó su destino. c~ quien 

forja su destino. 
-Sin embargo no hay acto político en que el 

candidato priísta no lo mencione de forma 
particular ... como agradeciéndole algo ... 

- S~ él es una persona muy agradecida. 
Siempre ha dicho que todo se lo debe a sus 
maestros. Por ejemplo dice que su formación 
académica se la debe a sus maestros de primaria, 
secundaria, preparatoria y profesional; que su 
fonnación política se la debe a su tío, el notario 
Arana Morán, y que quien le abrió las puertas 
a la admiriistración pública fui yo. Pero porque 
es muy agradecido y nada más. 
-La insistente mención de usted que hace el 

candidato, ¿podría ser un signo de que, de 
ganar, lo invi~á a participar en su gabinete? 

-Mire, le voy a contestar como le contesté 
a un periodista de la ciudad de México: primero 
soy mexicano, después queretano y por ú!t;'ll.o 
priístii. 

..:...0 sea que estaría dispuesto a participar en 
el próximo sexenio. 

-De entrada le digo que no quiero nada, 
nada. Por otro lado, le repito que soy mexicano, 
queretano y priísta, en ese orden. 

- A 18 años de distancia, ¿cómo calificaria 
a su gobierno? 

- Y o no puedo calificarlo pero sí le puedo 
decir que camino por las calles sin ningún 
temor y que la gente me saluda muy 
respetuosamente. (Luis Gabriel Osejo) 
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JOSE, ARMANDO 
Y CESAR POR EL PRD 

Con Fernando Ortíz Arana por el PRI, 
Ignacio Loyola Vera por el PAN, Jesús 
Martínez por el Pf, Enrique Pozos 
Tolentino por el PPS, Armando Rivera 
por el PC y, casi seguro, con Rosendo de 
la Torre por elPDM, sólo nos resta esperar 
al invitado del PRD, para comenzar la 
fiesta. 

Como decíamos la semana pasada, el 
partido del sol azteca elegirá hasta el nueve 
de marzo a su candidato a la.gubematura de 
entre la tema integrada por José Ortíz 
Arana, Armando Presa Fernández y 
César Pérez Guzmán, cuyas solicitudes 
de participar como precandidatos externos 
fueron aceptada por el Consejo Político de 
ese partido. . · 

Aún cuando se pudiera pensar que el 
primero, JOA, lleva una gran ventaja sobre 
sus adversarios, por la amplia campaña 
que desarrolló hasta hace unas semanas 
con ''Efecto 2000", una serie de elementos, 
no irregularidades aclaró,hanhecho pensar 
en algunos pasillos políticos que no sería 
nada dificil que perdiera la contienda. 
¿Cuáles son esos elementos?, primero, el 
ex priísta no solicitó su registro 
personalmente, y envió, para hacerlo, a 
uno de sus más leales colaboradores; 
segundo, su solicitud ha sido criticada de 
forma sistemática por destacados 
perredistas como quien sabe que JOA no 
será su candidato. Por ejemplo Ramón 
Sosamontes y Héctor Sánchez, a nivel 
nacional, y Martba Pérez Said a nivel 
local lo han tachado de oportunista. 
Inclusive la clase política no ha descartad~ 
que con su precandidatura, y con su posible 
derrota, estaría buscap.do una salida digna 
al movimiento que iniciara en agosto del 
año pasado. 

Por otra parte, y también en busca de la 
candidatura, Armando Presa Fernández, 
director de la revista jurídica Leyes y 
Justk;ia y a quien todos recordamos por 
h!lbernos dado un· equipo de futbol de 
primera división, losAtletas Campesinos, 

César Pérez Guzmán ' 
Vi~ne <k la pápna 5 . 
-¿Qué piensas de que hay quienes ya dan 

por bueno a José Orbz Arana? ¿Crees estar 
plUticipando en una contienda interna real? 
¿Te ll<=Va ventaja? 
-Yo creo que elPRD no está funcionando 

con una decisión ya tomada. La candidatura 
de José Ortiz Arana es muy atractiva para 
unos sectores del PRD, pero debe quedar 
claro que no soy comparsa en esta contienda, 
no soy un precandidato de ornato. Estoy 
luchando legítimamente, no me e'ktoy 
prestando a un juego eara darle un barniz 
democrático, quiero ser el candidato. Si ya 
hay un candidato señalado por algún dedo, es 
el PRD quien saldrá perdiendo. Confio en 
queelPRD actúa democráticamente. Por eso 
yo exijo que los tres aspirantes tengamos 
condiciones iguales. 
-Tu nombre es asociado al de tu hermano 

lván, uno de los hombres fuertes del candidato 
oficial del PRI. ¿Cómo te sientes? 

-Nosotros tenemos una enorme herencia 
de nuestros padres, que fueroi:i unos grandes 
luchadores en el terreno de la educación. 
Ellos nos enseñaron a pensar y a defender 
nuestras ide11s pero también nos enseñaron a 
respetar las ideas de los otros. Som os once 
hermanos y podemos apasionamos, pero 
sobre todas las cosas somos hermanos y 
somos familia . lván es miembro del partido 

PUNTO Y .APARTE 

Ya con candidato, los priístas comienzan 
. a moverse -a palomearse en términos 
políticos-, con el objeto de aparecer en 

+Los precandidatos del PRD +El más fuerte, aparentemente, JOA +La contienda por 
la candidatura podría _ser la salida digna para su movimiento+ No debe descartarse 
ª ·Presa Fernández ni a Pérez Guzmán i" Garrido Patrón en el ojo del huracán + 
Tr~nquilidad en los frentes + La primera resolución de la Sala Electoral 

las listas finales de quienes podrían obtener 
una candidatura para una regiduria, una 
presidencia municipal o una diputación 
local; -no olvidemos que las curules 
federales están reservadas a "los miembros · · 
prominentes del PRf' y ya están pe<,IÍdas y 
dadas ... Para cuando esto se publique, la 
Sala Electoral habrá dado a conocer, en 
conferencia de prensa, el sentido de su 
p_rimera reso lución, que si no nos 
equivocamos corresponde a la impugnación 
que hiciera el I;'RD al Congreso Local por 

parece colocarse, aparentemente, en 
segundo lugar de la contienda y con muchas 
posibilidades de vencer. 

En tercer lugar, pero no por ello con 
menos posibilidades de triunfo, César Pérez 
Guzmán, ex pastor de la Iglesia Metodista 
en Quen:taro, ex candidato a diputado federal 
por el PRD y, oh fatalidad, hermano ~ayor 
del virtual coordinador de la campaña de 
FOA, lván Moctezuma. Esperemos. 

GARRIDO PATRON 
EN EL OJO DEL HURACAN 

•· Francisco Garrido _Patrón, precandidato 
del PAN a la presidencia municiJ;lal, se 
encuentra precisamente en el ojo de un 
huracán. Un huracán alentado, un poco, por 
el PRI, como parte de una estrategia política 
muy válida y otro poco por un medio local 
que no ha dejado de atizar el fuego. El 
problema es que el panista no ha podido 
acreditar los cinco años de residencia que la 
Constitución local y la ley electoral marcan 
como requisito indispensable para acceder a 
la candidatura. Sin embargo, los únicos 
órganos que calificarán la procedéncia o 
improcedencia de su candidatura, de acuerdo 
a la ley, ser-án, en ,primera instancia, el 
Consejo -General Electoral y en segunda 
instancia, la Sala Electoral del Tribunal 
Superior de Justicia. Y los periodistas por 
más que queramos intervenir no lo podremos 
hacer. Lamentablemente ... para algunos. 

SIN NOVEDAD 
EN LOS FRENTES 

Tranquilidad y ·sin novedad en los frentes 

oficial desde la Universidad y yo he sido 
militante de oposición desde hace 28 años, 
de manera que no somos nuevos en esta 
tarea, estamosacostumbradosa escucharnos, 
a debatiry a respetarnos. Estoy seguro deque 
mi hermano Iván estima que mi lucha es para 
ganar y yo estoy seguro de que su también es 
para ganar. 

Antes era común que todas las familias en 
bloque pertenecían a un partido, pero poco a 
poco lareflexiónha provocado no discusiones 
familiares sino diferentes maneras de pensar 
en las soluciones que r~quiere el país y eso 
incide en las familias. Hay discusión al interior 
de las familias. Pero esto no es un asunto 
meramente familiar, es un asunto social, 
aunque es cierto que la dirección política 
aquí ha estado en manos de unas cuantas 
familias. 

-¿Es que los partidos en realidad no hañ 
calado en la sociedad? · 
-Es un '1.echo, los partidos no han calado 

en la sociedad. Porque hay desconfianza en 
los partidos es que llamo a la sociedad a 
participar. Si no confia en el PRD sí debe 
confiar en sí misma. Y si quieren seguir, los 
partidos deben recuperar a la sociédad para 
que realmente interpreten la voluntad del 
pueblo. 
"No hay que dejar el espacio a los corruptos 

y a los que se han dedicado a vivir de Ia 
política y quieren el poder para provecho 
pers_onal". . 

no háber nombrado como Consejera 
Electoral a Sol López Guerra, hermana 
de su ex candidato externo al senado de la 
República ... Quien esto escribe, reconoce 
el valor y la congruencia con que actuaron 
algunos colaboradores de JOA que, pese a 
sufrir la desilución de una d<¡rl'óta, continúan 
en. ''Efecto 2000" cron entereza y, sobre 
todo, con una lealtad a prueba para ejemplo 

partidistas. Una vez concluidos los procesos 
internos en los que resultaron seleccionados 
por sus respectivos partidos, los candidatos 
del PRI y del PAN '!ayeron en un breve 
periodo de calma con !JlÍras a recuperar las 
fuerzas y los ánimos en las campañas 
electorales que iniciarán allá por los primeros 
días de abril. Fernando Ortíz Arana ha 
prometido realizar una campaña hormiga, 
evitando al máximo, las grandes 
movilizaciones y poniendo énfasis en grupos 
sustanciales, es decirmásrepresentativns de 
la sociedad queretana. 

de quienes primero criticaron al PRI y a las 
primeras de cambio dieron su brazo a 
torcer ... Depronóstico: Jesús Castellanos 
Malo, actual magistrado del Tribunal 
Superior de Justi~a, po_dría ser el próximo 
presidente de ese órgano judicial ... Todo 
por Querétaro, fue eLslogan lema político 
de campaña de Ca macho Guzmán; Más 
por Querétaro el d~ FOA, ¿alguna 
relación?.:. Le ;quedan 10 mil boletos al 
Sorteo Universitario, informó el presidente 
de su patronato. ¿Dónde están .sus 

· egresados?... Adolfo Ortega Zarazua 
continuará por lo menos otro periodo al 
frente de la Comisión Estatal de los 
Derechos Humanos como reconocimiento 
a la labor que ha desarrollado ... Como 
decíamos renglones arriba, Rosen do de la 
Torre, si otra cosa no sucede, será el 
candidato del PDM a la gubc¡:rnatúra del 
estadounavezquedimitieronalacontienda 
las profesoras Blan.ca Cíntora y 
Guadalupe Hurtado ... Comienza a 
prenderse el ambiente. 

Por su parte, Ignacio Loyola Vera , ha 
dejado ver su interés de darle tres vueltas a 
todo el estado con el objeto de conocer· a 
fondo sus problemas. Ambos han declarado 
insistentemente que harán una campaña 
austera. 

Veremos. 

Simpatizo con 
Viene de la página 5 

es su propuesta de gobierno para 
Querétaro? 
-Ahorita a mí no me conviene hablar 

tanrápido. Sialgomehagustadotodala -
vida es dedicarme a pensar. 

Armando Presa es optimista respecto 
delfuturo del país. Expresa, porunlado, 
su confianza en que la gente se una en la 
democracia y defienda su soberanía 
frente a naciones extranjeras. Basta con 
unir a México, dice. 

-¿Cree que eso sea.factible? 
-Pero cómo no va a ser más factible 

convencer al pueblo mexicano de que se 
interese en crear sus propias leyes con 
verdadera' pasión y congruencia. Los 
mexicanos - deben conoce.r la 
Constitución. Si yo fuera gobernador de · 
Querétaro, lo primero que haría sería 
tratar de convencer·a la población de 
que concurse personahnente en el Teatro 
de la República en la modificación de 
las leyes queretanas a través de sus 
representantes pero con su participación 
y su expresión personal Pues ... si siguen 
los gobernantes actuando como Salinas 
de Gortari, pues, pobre pueblo, ¿no? 

Que del discurso se pase a 
los hechos, señala Grupo 

Reforma a dirigencia priista 

El Grupo Reforma demandó a la dirigencia del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) que 
en Querétaro siga el ejemplo del propio partido 
en el"Distrito Fede.ral, donde los aspirantes 
priístas a la candidatura a Jefe _de Gobierno 
están realizando campañas abiertas. 
La agrupación, que encabezan Régulo Cortés 

Lázaro (coordinador de Asesores del 
Gobernador Enrique Burgos), Sergio Bailleres 
(presidente del Comité Municipal del PRI), la 
regidQra Celia Sedeño y el diputado Arnulfo 
Moya,. invocó la resolución tomada po.r los 
priístas en la XIV Asamblea Nacional, que 
votó "contra la discrecionalidad cupular en 
determinaciones de la vida interna del PRI, el 
cacicazgo, el dedazo, el centralismo y las 
imposiciones". Mediante un comunicado 
oficial, los integrantes del grupo informaron 
que el 1 O de febrero sostuvieron una entrevista 
con el dirigente estatal del PRI en el estado, 
Marco Antonio León Hemández, a quien le 
pidieron que " se pase de los pronunciamientos 
del discurso a los hechos" a fin de "ejercer la 
democracia". 



Caminar entre el monte sorteando nopales, 
mezquites, uña de_ gato y el abrojo que araña 
lospiesconsusdimínutasypunzantesespinas 
para llegar al lugar que laboran los pedreros 
no es tan fácil, sólo basta un poco de ánimo. 
Los talladores de piedra. se parecen al entorno 
que los rodea, le dan cierto aire a los 
Chichimecas, esos antiguos habitantes de 
esta región que fueron combatidos a sangre y 
fuego por españoles y otomíes. En fin, son 
hombres secos, sin· tiempo para fortalecer 
adiposidades. Son hombres sin grasa y sin 
gracia: hoscos, espinudos y agrietados, pero 
también hospitalarios. Son hombres que 
nacen, se reproducen y mueren 
silenciosamente, corno si no pasara nada, al 
mafgen de modas y el avance impetuoso de · 
las conquistas sociales de la Revolución . 
Mexicana. 

A escasos veinte kilómetros, al oriente del 
Cerro de las Campanas, sitio en donde el 
emperador Maximiliano de Habsburgo y los 
generales Mi~el Miramón y Tomás Mejía 
cayeron abatidos por las armas de nuestra 
Repúb.licael 19dejunio~e 1867,seencuentra 
ubicado el rancho La Piedad. 

Esta pequeña población, que actualmente 
no sobrepasa los tres mil habitantes, en la 
década de los sesentas contaba apenas con 
300 personas quienes en su mayoría 
trabajaban en los establos lecheros de la 
región: Granja Araceli,ElDorado y El Trébol. 
Mientras algunas familias cultivaban la tierra 
como ejidatarios, otras personas trabajaban 
por su cuenta en los banco~ de piedra 

· e~aborando meta~es, molcajetes, ~oz~s. y 
piedras para melinos. Esta mdustria httca 
sigue vigente. 
La Piedad está ubicada en el kilómetro 197 

de la carretera México-Querétaro, en la 
Cuenca Lechera delrnunicipio de Elmarqués. 
Municipio instituido con tal nombre en 
homenaje a don Antonio de l.Jrrutia y Arana, 
marqués de la Vi11a del Villar del Aguila, 
quién en el año de 1735, construyó, de su 
propio peculio y con mano de obra barata 
indígena, el monumental acueducto para que, 
según la leyenda, su bienamada se bañara 
con la tibia agua que manaba de 10:s 
Socavones, una cueva que se ubica en el 
municipio arriba citado._ 

TRABAJADORES LIBRES 

En esta ocasión no vamos a referirnos a las 
lamentabfes"condiciones de trabajo de los 
vaqueros que laboran en una granja de.cuyo 
nombre no quiero acordarme, propiedad del 
franquiciador de Coca-Cola en la región: 
Roberto Ruiz Obregón, "profeta del 
capitalismo monopóJico en: el estado ·de 
Querétaro" (cómo lo denomina el poeta y 
diplomático Hugo Gutiérrez Vega). No, ahora 
nos asomaremos a la vida de otros 
trabajadores, quienes realizan actividades 
que se remontan a miles de años y que son, 
por así decirlo, los representantes dé una 
profesión en vías de extinción. Los talladores 
de piedra se considera11 a sí mismos corno 
libres, ya que no están supeditados a capataces 
o administradores que los obliguen a trabajar. 

A pesar de que estos trabajadores realizan 
actividades distintas a la de vaqueros y 
ejidatarios, la relación que mantienen con 
esos dos grupos es de parentesco y además 
comparten el mismo espacio territorial de la 
ranchería. El aprecio que los talladores tienen 
de su libertad, los lleva a referirse de manera 
despectiva de los vaqueros, mencionando 
que son una bola dependejósportrabajarcon 
patrones que pagan una miseria y con 
capataces que les andan picando el culo para 
que se apuren. 

Los talladores explotan bancos de piedra 
china, conocida también como recinto, piedra 
que tie_ne una consistencia J5astante .dura, 
porosa y que en general ~s de color negro 
pardo, en ocasiones con vetas azules y rojas. 
Con el recinto fabrican metates, molcajetes, 
tejolotes, piedras pai;a molinos y bloques 
para la elaboración de lozas. Antes, ellos 
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Gregorio Rivera Cruz con su pelTO entre los ripios. 

La vida de los talladores de La Piedad 

Una piedra en el camio~ 
Agustín Escobar Ledesma 

mismos hacían las lozas, pero hace unos diez 
años que dejaron de producirlas ante el ambo 
de maquinaria que corta la piedra corno si 
fuera queso. Desde entoqces valió queso: 
ahora sólo extraen los trozos de piedra. 

Para damos una idea.aproximada del sitio 
de los bancos de piedra, diremos que están 
ubicados al poniente de La Piedad, en las 
inmediaciones de un cejro conocido'"como El 
Potrero, en tierras pertenecientes al ejido El 
Colorado. la Piedad también está asentada 
en ese ejido. Aquí cabe informar que en La 
Piedad sólo existen trece familias que se 
integraron de manera reciente al ejido antes 
citado debido a que los lugareños nunca 
Jucharon con los agraristas. Bueno, uno de 
ellos, Baltazar Jiménez sí lo hizo, pero lo 
mataron los cristeros. Aquí no existió una 
tradición de lucha por el ejido. Será por eso 
que de los trece ejídatarios sólo quedan doce 
ya que -uno de e11os, haciendo valer las 
reformas que en materia agraria realizó el 
regimen salinista, vendió la parcela. 

EL OASIS 

Hablamos de la ubicación de los bancos: al 
oriente de éstos se hallan algunos de los 
establos lechero s. Tan sólo a unkilórnetro de 
distancia y dividida por una barda de piedra 
coronada con alambre de púas, está la 
propiedad privada de los dueños del capital 
que han convertido cerros en verdaderos 
vergeles en donde los pavos reales pasean a· 
sus anchas entre árboles frutales, sembradíos 
de alfalfa · y maíz,_ mientras cuadrillas de 
peones.,lltienden y dan mantenimiento a la 
mansión del patrón, así corno a las piscinas y 

· a la enorme jaula de aves exóticas en donde 
habitan algunos flamingos que sólo se 
alimentan de camarones. -

Los camarones también son consumidos 
por los pedreros (así son conocidos los . 
talladores en la región), pero una sola vez al 
año, en la temporada de cuaresma, el viernes 
santo, para ser más precisos.La alimentación 
de estos trabajádores al igual que los demás 
habitantes de La Piedad está compuesta por 
frijoles, tortillas, chile, sopa de pasta y coca
cola. El consumo de carnes es de manera 
ocasional, generalmente en días festivos. 
El verde vergel contrasta notoriamente con 

la flora y fauna que circunda los hoyos donde 
están metidos los pedreros, los nopales, 
huizaches, mezquites, cardones y arbustos 
como el sangregado, el shihuite y otros 
presentan la viva imagen de la tierra 

semidesértica, la cual es sobrevolada por 
aves que anidan entre espinos. Los hieleros, 
comesebos, castishicas, y uno que otro pájaro 
de cuenta cruzan el cielo azul cobalto 
gorjeando lastimeramente. 

LA ONDULANTE 
Y NEGRA SIERPE 

Al sur de los bancos pétreos están el Cerro 
del Aire y el Cerro Boludo, en las faldas de 
éstos esta ubicada la planta industrial 

· Bernardo Quintana .en donde algún día 
floreció el maíz, el frijol y la calabaza: ahora 
otro t.ipo de calabaza invade la zona, ya que 
las aguas residuales son negras, blancas, 
azules y rosas. El aire de la atmósfera ha sido 
impregnado con partículas que sólo 
cir~ulaban en la ciudad de México. La zona 
industrial no tiene más de cinco años de 
creada. )unto a ésta está la super carretera 
México-Querétaro. Esta vía todo el tiempo 
está encendida, asemeja por sus ondulaciones 
una antigua sierpe que ruge de noche y de día, 
sin descansar nunca jamás. Sobre su negra 
piel resbalan todo tipo de vehículos, que, 
incapaces de volar, reptan.de un lado a otro 
en hileras interminables e intermitentes, 
transportando personas, animales y todo tipo 
de mercancías, legales e ilegales. 

EL CAMINO DE LA PLATA 

Af norte queda el cerro El Divisadero y el 
antiguo camino a La Cañada (la cabecera 
municipal)o Camino Real del cual se aprecian
algunos tramos ya dellllidos y carcomidos 
por el tiempo. Hace muchos años que por 
este camino sólo circula el aire y los recuerdos 
de antiguos viajeros. Ahora sólo es guarida 
de zorras, alicantes, conejos y otros animales. 
Esa vía, en donde antes pusieron sus patas las 
mulas, caballos. ma-chos, soldados y frailes, 
ahora florecen matorrales de espinos. Los 
habitantes de La Piedad recuerdan que el 
último uso que tuvo este antiguo Camino 
Real fue para caminar con los muertos al 
camposanto de La Cañada. Lejos quedaron 
los mejores momentos de esta vía construida 
cori dos cercas de piedra a cada lado y ocho 
metro_s de. ancho, por donde transitaron 
carromatos con preciosas cargas de plata, 
cuando venían de las· recién descubiertas 
minas en el qorazón de la Gran Chichimeca, 
en el siglo XVI. 

Gon un poco de imaginación todavía es 
posibleescuchar lasvocesdeFray Sebastián 

de Aparicio arreando a tercas y necias mulas 
con el típico y peculiar lenguaje carretonero 
apurando a las bestias para llevar la plata a la 
Nueva España, de ahí a la Villa Rica de la 
Vera Cruz, para embarcarla con destip.o al 
legítimo represen.tan te de Dios en el mundo. 

Cuando el tránsito vehicul¡¡r era en 
dirección a Zacatecas, los carromatos iban 
cargados con un sin fin de productos. Por ahí 
pasaron las recuas cargadas_ de seda de 

. Granada: seda floja, percal y látigos de 
Castilla, telas de Ruán; cuchillos de Bohemia; 
telas de Holanda; así corno también 
herraduras para caballos y mulas, escarderas, 
cáñamo para cuerdas, clavos para herrajes. 
Atún, barricas de aceitunas, aceite, cueros de 
vino, terciopelo, tafetán, cenefas "blancas y 
negras, babuchas para mujer, candeleros, 
tijeras de barbero y barricas de sardinas, etc. 
Todo esto y más circuló por este antiguo · 
Camino Real cuya empresa transp<ortadora 
debió su primer impulso a Fray Sebastián de 
Aparicio, llamdo el "introductor del 
transporte (los ricos metales de Zacatecas) 
en carros", según Phillip w. Powell. I~ 

LA TIERRA PROMETIDA • 

Al poniente de este sitio existen algunos 
pequeños cerros y llanuras que amenazan en 
convertirse en un futuro no muy lejano en 
zonas residenciales para albergar la ferocidad 
de especuladores y fracciona~orc;:s, por lo 
pronto el presidente municipal, Ceferino 
Rarnírez ya tiene por ahí sus tierritas, muy 
cercadedondediversosoperativospoliciacos 
han intentado el d·esalojo de algunos 
miembros del Frente Independiente de 
Organizaciones Socfales (FIOS). Son 
terrenos que pronto alb~rga.rán a obreros, 
empleados, gerentes y algunas otras gentes 
qu.e llegarán para nutrir de mano de obra a la 
naciente ·zona industrial. Junto con ellos 
arribarán otras personas para cubrir, . 
finalmente, de asfalto y cein711to los cerros. 

LAS INVERSIONES BANCARIAS 

Son treinta los pedreros que día tras día 
llegan a los bancos a trabajar de ocho de la 
mañana a cinco de la tarde. Arriban a lomo de 
caballo, burro o bicicleta por las brechas que 
han abierto los camiones que de este lugar 
sacan el producto por ellos manufacturado. 

Por lo general, cada uno de los pedreros 
tiene su propio banco que previamente abrió 
a cielo raso. Para iniciárlo se requiere la 
inversión inicial de mano de obra. Con 
zapapico y pala se limpia de tierra una 
superliciede unos diez metros cuadrados. La 
piedra se localiza a ocherita centímetros de 
profundidad. Una vez ubicada la piedra se 
procede a barrenada con pólvora para extraer 
bloques de diversos tamaños, de acueédo al 
tipo de pieza que se va a tallar. La ta11a de la 
piedra se realiza con cinceles "hechizos" 
elabora-dos con varillas de diversos grosores. 
También existen cinceles manufacturados 
con flechas de las cajas de transmisión para 
automóviles, aquí cada uno de los pedreros 
utiliza su creatividad e imaginación para la 
talla de piedra. DonMiguelRivera Velázquez 

· ysuhijoAlbertornencionanqu.eellosmismos 
le dan la dureza necesaria a los cinceles en 
una fragüita "hechi.ia" elaborada ex profeso. 
Don Miguel confía que el oficio de pedrero 
lo adquirió de su difunto padre AgustínRivera 
Arteaga quien a su vez lo había heredado de 
Alfonso Rivera, su abuelo. 
La teénología utilizada.para la talla también 

compn:nde el·uso de plantas, hojas y raíces 
para partir la piedra . . 

A·la piedra que se va a rajar se le hacen 
unos pequeños orificios eri los cuales 
introducenhojas de jara, raíces de sangregado 
o ramas de pirul. Enseguida se colocan los 
cinceles sobre los orificios a modo de cuñas 
para golpear con fuerza sobre la cabeza de 
·éstos, con un marro. La piedra se abre como 
por arte de magia. 

Pasa a la página 1 O 
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Una piedra en 
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MANOS Y METATES 

La especialidad de la familia Rivera 
son los metates, aunque sabenhacer 
molcajetes, bloques para lozas o 
cualquier encargo especial. "Antes 
casinomásnosdedicábamos a tallar 
lozas para pisos, o para escaleras y 
que también es utilizada en el 
"chapeo" de fachadas residenciales. 
De eso hace unos diez años, después 
dejamos de hacerlas cuando 
empezaron a meter maquinaria 
cortadora de piedra. Nos quitaron 
parte de la chamba. Pero nosotros 
seguimos sacando trozos de piedra 
que se llevan de aquí en camiones 
a La Cañada, ahí las meten a las 
máquinas que las rebanan como 
queso", comenta Alberto Rivera, 
mientras talla un enorme metate. 
"Y o hago alrededor de seis metates 
a la semana, cada uno me lo pagan 
a cincuenta peso s. La gente ya sabe 
que los hacemos y nos buscan. 
Todavía se venden a pesar de que la 
mayoría de mujeres muelen su 
nixtamal en molino o compran 
tortillas de máquina. Este metate 
que estoy tallando pesa más de 
veinticinco kilos". 

'Mira, a este trabajo -continua 
Alberto platicando mientras tálla 
sobre un montón de ripios 
acumulados bajo un huizache- a 
este trabajo nadie te obliga a venir 
ni te andan mandando. Aquí se 
quieres vienes, la necesidad es la 
que te empuja. Una vez intenté 
trabajaren una fábrica de Querétaro 
pero no me gustó. Aquí hay 
libertad". 

"Como todo en la vida, aquí 
también existen riesgos; alguna 
esquiriadepiedra en un ojo; golpes 
en la mano; derrumbes de.tierra. El 
polvo de la piedra hace daño a los 
pulmones, nos hace falta cubrimo·s 
la nariz, pero no hay costumbre de 

~ · usar mascarilla protectora. Uno de 
los riesgos más grandes es cuando 
manejamos pólvora para barrenar. 
hace tiempo que a1Ma/aco, al estar 
preparando un barreno se descuidó 
y le explotó. Por suerte sólo se 
quedó sindosdedosdeunamanoy 
con las dos piernas fracturadas. De 
puro milagro no se murió". 

MOLCAJETES Y 
TEJOLOTES 

Bajo la sombra de un mezquite, los 
hermanos Raúl y Dolores Hurtado 
Bautista ·se especializan en la talla 
de molcajetes y tejo lotes. Cerca de 
ellos, cubriéndose i<l sol invernal 
en un huizache, Gregorio Rivera 
Cruz también se afana en la 
elaboración de la "licuadora 
prehispánica". 

"Nosotros - informa Raúl, de 28 
años-hacemos cinco molcajetes 
al día, cada molcajete nos lo pagan 
a doce pesos. Aquí llega un hombre 
que se llama Sergio Romero, él 
tiene una ferretería en el marcado 
Escobedo (de la ciudad de 
Querétaro ), allí los vende, no 
sabemos en cuanto" . 

Y o empecé desde los siete años 
-comentaDolores-empecé con 
los tejo lotes, mi pa' nos enseñó a 
tallar la piedra. El ya no puede 
trabajar en este oficio, le cayeron 
cataratas y se fue al establo de Raúl 
Elizondo, 4e ceso hace cinco años. 

Ammcandotrozosdevida ala piedra. 

Mi pá nos enseñó a trabajar el 
molcajete, la cantera rosa, el metate 
y el trozo. Yo trabajé la cantera 
rosa en La Estancia (San Juan del 
Río) y Atlacomulco (Estado de 
México), pero como el polvo de 
esa piedra es más peligroso, me 
regresé a trabajar aquí otra vez. Y a 
llevamos varios años en esto, la 
vida se pasa rápido y e.s que cuando 
uno es chavo no tiene ilusiones del 
dinero, ya hasta que va uno 
creciendo". 

"Nosotros también tenemos otro 
carnal, pero él trabaja en un· establo. 
Yo nunca he buscado trabajo en 
otra cosa que no sea ésta. No éstoy 
acostumbrado a que me manden. 
Aquí podemos parar a la hora que· 
sea y echarla plática, sin que nadie 
le diga a uno nada". 

Raúl retoma la palabra "mira, 
pa'que más que la verdad, yo sí 
hice el intento de trabajar en otro 
lado, duré año y medio en la 
compañíaBachoco, pero me dieron 
de baja porque no quieren que uno 
acumule antigüedad, desde 
entonces ya no he b11scado en 
ningún otro lugar. Aquí gano entre 
250 y 210 pesos semanales sin que 
nadie me ande carrereando". Eso 
si, cuando llueve, nos mojamos, 
pero a veces hacemos casita con un 
pedazo de naylon. Sólo•paramos 
cuando los relámpagos y truenos 
están muy fuertes". 

RUEDAS PARA MOLINOS 

Como ya se dijo líneas arriba, los 
talladores pétreos no cuentan con 
tierrasejidales,poresoesquepagan 
veinte pesos mensuales per cápita 
'Porelderecho a explotar los bancos 
que pertenecen al ejido, según 
informa José Valencia Bautista, 
quien se especializa en la extracción 
de b toques de piedra para ruedas de 
molino, cada trozo se lo pagan entre 
diez y quince pesos, eso dice Jushe, 
así le dícen sus cuates. José tiene su 
propio banco que ha abierto para la 
explotación de la piedra china o 
recinto. 

"Alas piedras aquí las desbasto, 
les doy el primer paso, ya que se las 
llevan·aLa Cañada, allá las meten 
a un tomo para darles el acabado y 
dejarlas listas para ser instaladas en 
los molinos" comenta, mientras sus 
doshijosdeescasosañosescuchan 
con atención. 

· "Yo me ·los traje para que 
vayan aprendiendo, poco a 
poquito".' 

MARGARO Y LOS 
COYOTES 

Vecino al banco de Jushe esta el 
hoyo en donde trabajanMargarito 
Bautista y Rogelio Rautista, padre 
e hijo, respectivamente. De todos 
los talladoresMargarito se destaca 
por su carácter recio en algunos 
casos intransigente, y su manera de 
hablar, con vocabulario bastante 
florido. 

''Mi nombre completo es J. 
Onésimo Margarito Bautista, 11sí 
está en la factura del ahimal. Y o 
émpecé a trabajar en este oficio en 
el año de 1957. Eso fue en El 
Colorado, tengo el año exacto 
porque ese año fue muy perdido, no 
llovió. Yo trabajo también la milpa 
y cuando necesito un centavo vengo 
a la piedra. Los que trabajamos la 
piedra no le tememos, la piedra es 
nuestra amiga, la conocemos por 
su dureza, por la suavidad, tambié¡i 
la reconocemos por su color y por 
el olor que produce cuando la 
rajamos con el marro, por el olor 
sabemos cual es de mejor <?alidad. 

1 Aquí a lo que le tememos es a los 
derrumbes de tierra, ya que sepulta 
nuestros bancos". ' 
Márgaro, como es conocido entre 

i;us compañeros, detiene la plática 
y el trabajo para tomar un largo 
trago de agua de una garrafa de 
plástico que cuelga dé un palo de 
mezquite. Aquí en los bancos no 
hay agua potable, sólo algunas 
represas que contienen algo de agua 
para saciar la sed de caballos, 
burros, mulas y uno que otro viejo 
buey. El sol de invierno es fuerte e 
incl~entemente se precipita sobre 
las grietas de la tierra, anidando 
entre_ripios y piedras que encuentra 
a su paso. , 
"La mayoría de compradores que 

llegan aquí -continúa 1fárgaro
son intermediarios, ellos son los 
que ganan sin hacer nada. Aquí 
llega uno de León que paga e.orno 
quiere". 

"El surte de piedra a las 
laminadoras, vendiéndoles más 
caro. Una vez llegó un cabrón que 
se llevó un camión de esos grandes 
lleno de piedra. Me quiso hacer 
pendejo, quería pagarme dos o tres 
pesos menos por cada trozo, yo le 
dije que a lo mejor estaba impuesto 
a tratar con· pendejos, pero que 
conmigo 1¡e chingaba. Acabó 
reconociendo que me quéría fregar. 
Por cierto, oí el otro día en el radio 
que el gobierno decía que había 
que acabar con los intermediarios, 
pero cuando, aquí seguimos 
Jodidos, sigue el desmadre con lo,s 
intermediarios. 

"Aquí vienen camiones de 
Temascalcingo, Aguascalientes, 
Guadalajara, Leá"n y Querétaro .a 
llevar piedra. Nosotros sólo somos 
los peones de los intermediarios. 
Aquí en el Colora do. están Lorenzo 
y José Nieves que se han hecho 
ricos acaparando nuestro trabajo, 

· pero nostros tenemos la culpa 
porque algunos con tal de agarrar 
unos centavos venden su trabajo 

·más barato. Yo veo que la situación 
se va pon,iendo mejor ... pero para 
los ricos. Para uno de jodido cada 
vez es peor". 

"En estos días, a los ejidatarios 
que ~iembran aquí cerca les dieron 
una despensa chingona y su 
procámpo . . A mí me dieron pura 
chingada. Al ejidaurio que yó.le 

El Benemérito de las Américas, convertido en piedra. 
trabajo le dieron dinero quesque 
porla perdida de la cosecha, pero 
cual pinche pérdida eso no es cierto. 
A m1 fue al que' le salió la jodida, 
me robaron mi arado", finaliza 
Márganr. ' 

PIEDRAS PARA BENITO 
JUÁREZ 

Al golpear la dura piedra con el 
marro, Enrique Ledesma, exhala 
de manera ruidosa, por el esfuerzo 
realizado, algo parecido como 
cuando los karatecas gritan al 
golpear. °Enrique también utiliza 
una barra de acero demetrú y medio 
de largo para hacer palanca en la 
extracción pétrea. Es tal el esfuerzo 
que realiza que gruesas gotas de 
sudor perlan su rostro escurriendo 
por los surcos de su cara. · 

Enrique es de los talladores de 
más edad, él -recuerda peifec
tamente que en el año de 1-966 llegó 
a estos bancos un tal Agustín 

. Urquiza para contratarlos para la 
elaboración de !;>toques de 80 x 80 
x 25 centímetros para hacer la 
escultura de don Benito Juárez. 

''Trabajamos más de cuatro 
meses haciendo bloques, eramos 
como quince pedreros. Cada uno 
de nosotros hacíamos diez bloques 
a la semana para el monumento a 
Juárez. . · 

"A nosotros nos invitaron para 

que hiciéramos el labrado de la 
escultura, allá en el Cerro de las 
Campanas pero no quisimos ir 
porque habíamos revuelto piedra 
muy dura con la piedra buena. 
Finalmente, a quienes les tocó la 
chinga fue a unos de México.Dela 
ciudad de México también venía 
un tal Joaquín para encargamos 
trozos de piedra. En una ocasión le 
hicimos un diseño tipo silla, en 
piedra, él se las llevó para México". 

EL CERRO DE LAS 
·GAMPANAS 

~olocado sobre el punto más alto 
del Cerro de las Campanas e 
instalado en una plataforma cúbica 
de cinco metros de altura está el 
majestuoso monumento que mide 
16 metros de alto y con un peso de 
35 toneladas, es la estatua del 
Benemérito de las Américas 
realizada por el escultor Olaguíbel 
eináugurada el 15 de mayo de 1967 
en el centenario del triunfo de la 
República. 

Los pétreos ojos de don Benito 
Juárez mantienen fija la vista al 
oriente de la ciudad de Querétaro, 
justamente en la misma dirección 
en dónde a escasos veinte 
kilómétros laboran los treinta 
pedreros de La Piedad, metidos en 
los bancos arrancando trozos de 
vida a la d~ra piedra. 
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Gira del gobernador por ese municipio 

San-·!oaquín tiene en el turismo una de 
sus grandes oportunidades: Burgos García 

Al advertir que a pesar de que han sido 
tiempos duros no podemos damos el 
privilegio de bajar los brazos ni dejar las 
cosas de lado, el gobernador Enrique Burgos 
García dijo que por el hecho de estar en la 
última etapa de su administración, no impide 
estar pendiente de las responsabilidades que 
se asumieron en su oportunidad, y el 
compromiso de seguirlas cumpliendo 
cotidianamente. 

Afirmó lo anterior durante una gira de 
trabajo por San Joaquín, en donde inauguró 
y supervisó obras porun monto del orden de 
los nueve millones 734 mil pesos, en beneficio 
dedos mil 300 habitantes; además de autorizar 
recursos adicionales por 300 mil pesos, en 
los rubros de infraestructura turística y 
educativa. 

Ante autoridades federales, estatales, el 
presidente municipal, Elías Ledezrna García 
y habitantes de la cabecera municipal de San 
Joaquín, al hacer entrega de 31 escrituras 
públicas del Pro grama de Regularización de 
Predios Urbanos, además de material de 
apoyo a los productores rurales con un costo 
de 150milpesos,BurfosGarcíaexpresóque 
este municipio que otrora tuvo el privilegio 
de la minería, hoy después de una etapa larga 
y dificil tiene la nueva cuenta que encontrar 
la oportunidad que merece. 

No porque la minería y los mercados 
internacionales hayan cerrado oportunidades, 
se va a cancelar la vida de San Joaquín, 
manifestó el mandatario estatal. Si tuvo 
tiempos buenos, hoy tenemos que luchar 

para definir posibilidades mínimas y 
horizontes básicos para toda su gente, pero 
sobre todo para los niños y jóvenes, que es 
con qui~n se tiene el mayor de los 
compromisos. 

Son ustedes los de San Joaquín un gran 
pueblo; sigan haciendo su mejor esfuerzo y 
estoy seguro, dijo, que si estamos unidos y 
permanecemos cerca uno del otro, si 
acercamos lo fundamental a pesar de las 

. limitaciones, este municipio como todo el 
estado tendrá mejores alternativas. 

En ese contexto, Enrique Burgos resaltó 
que San Joaquín, por las bellezas que le ha 
concedido la naturaleza, tiene en el turismo 
una de sus·grandes oportunidades que debe 
aprovechar, además de apoyar la educación 
de su niñez y juventud. 
Al respecto, dio a conocer que ha autorizado 

200 mil pesos adicionales para la construcción 
de seis palapas y unos juegos infantiles, a un 
costado de las grutas ''LosHerrera". Además 
de canalizar cien mil pesos más para la 
con~trucción del cercado perimetral del 
videobachillerato ubicado en este municipio, 
que a un costo de dos millones 700 mil pesos, 
habrá de ser inaugurado en septiembre 
próximo; lo que permitirá que para tener 
acceso a la educación media, los jóvenes no 
tengan que abandonar este municipio. 

Durante su recorrido de trabajo por San 
Joaq_uín, el gobernador del estado entregó el 
cammo San Rafael-Puerto la Lom&;que con 
una longitud de 1.6 kilómetros tuvo un costo 
de 257 mil 907 pesos; al,..tiémpo de recibir 

una explicación del avance del camino San 
Rafael-El Durazno, que con una longitud 
total de cuatro kilómetros, hacia el término 
de la presente administración se espera 
concluir al menos 2.4 kilómetros, con una 
inversión de un millón 541 mil pesos. 
Asimismo, supervisó el avance del camino 

a Santa María de Alamos, sin duda uno de los 
compromisos de campaña que asumió 
Enrique Burgos. Ahí, se informó que hasta el 
momento se han invertido 4.8 millones de 
pesos en la construcción de 7.1 kilómetros, 
restando aún 12kilómetrospara terminarese 
camino en su totali.dad. 

En la comunidad de Apartadero, el 
mandatario estatal puso en marcha el progrma 
1997 de prevención y Plan de Contingencia 
para Incendios Forestales en el estado de 
Querétaro; acción gubernamental que a decir 
del coordinador regional de la S~crertaría de 
Desarrollo Agropecuario; Enrique Wagner 
Reliman, es resultado de la coordinación 
interinstitucional. 

Sobre el particular, el delegado de la 
Semarnap, Jaime Zúñiga Burgos, reconoció 
que el pasado ha sido uno de los peores años 
en cuanto incendios foretales se refiere con 
un total de 97, habiendo afectado cinco mil 
729has, contra 78 incendios en 1995 y 32 en 
el 94. 

Antes, a un costado de las grutas ''Los 
Herrera", Enrique Burgos inau~ró una sala 
audiovisual y una cafetería, obras 
complementarias para atraer turismo a esas 
bellezas naturales. 

Reunión de análisis a un año iniciar su operación 

El relleno sanitario de Querétaro, un digno . 
ejemplo para Europa y América Latina 

Actualmente son tirados diariamente 350 
toneladas de basura en el Relleno Sanitario 
de Querétaro, así lo informó el Secretario de 
Servicios Municipales, Martín Gutiérrez 
Ledesma en la reunión de análisis del 
comportamiento de operac:~ón del vertedero 
y donde se habló d'e las acciones para el 
rescate del terreno del antiguo tiradero. 

A un año de la inauguración del Relleno 
Sanitario, que es operado por la empresa 
Mexicana del Medio Ambiente, se llevó a 
cabo la reunión, que presidió elalcaldeJesús 
RodriguezHernández, acompañado de Isidre 
Sabate Muzas, director general de la empresa 
desarrolladora, y representantes de grupos 
ambientalistas, de instituciones de 
investigación, de consejos de participación 
social y de alumnos de planteles educativos. 
El funcionario municipal dijo que en el 
Relleno Sanitario, de una superficie de 20 
hectáreas, se cuenta con el suficiente equipo 
para la adecuada selección de los residuos 
sólidos. 
Durante la"reunioÍt, celebrada a Un costado 

de las oficinas del Relleno Sanitario, Martín 
Gutiérrez mencionó que en el antiguo 
tiradero, se proyecta iniciar con los trabajos 
para la construcción de espacios habilitados 
para la recreación y el deporte, y que a un 
futuro sea una zona de reserva ecológica en 
esa región del norte del municipio. _ 

Por su parte, Isidre Sal>ate, destacó el 
importante impulso que ha realizado la 
administración municipal, por desarrollar 
conjuntamente entre los sectores de la 
población, la aplicación de importantes 
medidas para la creación de este Relleno 
Sanitario. 

Dijo además que en su trayectoria de 
empresario para la construcción de 
vertederos, el Relleno Sanitario delrnunicipio 
de Querétaro cuenta con suficiente tecnología 
y capacidad para el depósito de residuos 
sólidos, que tendrá una vida útil de 17 años, 
de acuerdo el contrato establecido, "pero 
proyectámos, aseguró, que se pueda continuar 
con estas medidas de mejoramiento del medio 
ambiC<nte en el municipio". 

. "Nos comprometimos a construir el mejor 
relleno sanitario, y se ha logrado, gracias a 
las acciones emprendidas por la 
administraci6nmwticipal'', aeñaló el director 

general -ae la empresa Mexicana del Medio 
Ambiente, al indicar que las experiencias 
adquiridas en los aproximadamente 300 
vertederos, en los que l!.a participado para su 
creación, el relleno sanitario del municipio 
de Que{'étaro es el mejor que se ha hecho, un 
digno ejemplo para otros paises europeos y 
de América Latina. 
Asu vez, LuisRoig Peralta, director técnico 

de la empresa operadora, manifestó que ésta 
es una obra modelo para la República 
Mexicana, y que expresa el decidido apoyo 
de la ciudada,nía queretana por darle una 
solución edecuada al problema de la basura. 
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El Puente 
¿Cuántas veces has cruzado 
elpuentedelotro? ¡Valor, 
ánimo, arrojo, h:umildad! 

¿Y tú? 
Nada me desanima 
ni me reanima tanto 
como un ramo de palabras. 

¡Lo desatas 
y caen desnudas, limpias, puras! 
Caeny vuelan. Vivas. 

J.F. 

Reencuentro 
Tu verdad ymi deseo me orillan 
al abismo donde caigo, 
y en ese instante de pecado 
donde el deseo y el sueño oculto 
se consumen, 
me reencuentro 
y nuevamente 
mesé ... MUJER 

Carmen Castillo 

El alma se nos 
fue al cielo 

El Colectivo Mitote A C. invita a la temporada 
de la obra de teatro El alma se nos fae al efe lo, 
de Carlomagna García._Dirección escénica 
de Abelardo Rodríguez, y la actuación de la 
autora, Manuel Oropeza, Erick Snchez, Frida 
Rodríguez y Carlos Femández. Producción 
de Mauro Rangel. Musicalización de 
Margarita Gutiéttez. 

La obra nos remite a la perdida del alma, la 
psiquis y el ethos, a la incapacidad de manejar 
las vidas propias, mucho menos la sociedad, 
la política o la economía. La autora de Muñeca , 
de casa vuelve, en esta su segunda obra a 
hacer una revisión de las relaciones 
familiares, un examen sobre nosotros 
mismos, con la profi!nda ironía que la 
caracteriza. "Las funciones son jueves y 
sábados a las-20:30 hrs. del 20 de febrero al 
22 de mano. En la casa del Mitote, calle 
Filómeno Mata , 18, Centro Histórico (a 
media cuadra del jardín de los platitos), 
entrada 15 pesos. 

Informe anual de la Academia de matemáticas en la UAQ 

Software educativo para las 
matemáticas en escuelas 

La Academia de las Matemáticas, creada 
fonnalmente en febrero de 1996, tiene como 
tarea fundamental reunir profesores de la 
Universidad así como de otras instituciones 
del estado para promover y elevar la cultúra 
matemática y disminuir los problemas que 
se presentan durante la enseñanza de dicha 
disciplina, comentó Alejandro Díaz 
Barriga, coordinador de esa academia. 

Señaló además que es indispensable 
mejorar la enseñanza de las matemáticas 
para que cada vez sean más los interesados 
en estudiar carreras "fuertes", que son las 
que utilizan matemáticas. 
"Es muy común--Oijo-quelos alumnos 

elijan una carrera preguntándose ¿cuál no 
lleva matemáticas?, ya que se tiene temor 
a estas, pues los docentes en general no 
sabemos vender el producto. En su mayo ria 
los maestros de esta· área han sido 
improvisados por la necesidad de impartir 
esta disciplina, pero realmente no tienen 
una metodología de enseñanza." 

Aclaró que en estos momentos se tratan 
de analizarlos problemas de este campo, y 
de revisar los programas de matemáticas a 
nivel bachillerato, así como la necesidad 
de iniciar este trabajo en la facultades, con 
la idea de que la disciplina se tome con 
interés y no se vea sólo como un requisito. 

Durante el informe de actividades de la 
Academia de las matemáticas que se 
presentó al rector, docentes y alumnos de 
esta área en el auditorio Femando Díaz 
Ramírez el 14 de febrero, Alejandro Díaz 
Barriga mformó que entre las acciones 
realizadas están la organización de 
conferencias magistrales dirigidas a 
profosores, fundamentalmente para apóyar 
la elaboración de sus progi:amas, y se 
presentó durante 1996 el "software" 
educativo en matemáticas para darles a 
conocer el material más adecuado para 
impartir su materia. 

Además, se elaboró el programa para el 

Diplomado en Enseñanza de las Matemáticas, 
que dió inicio el 4 de octubre de 1996, y al que 
asisten actualmente 47 profesores de la 
preparatoria de la UAQ, del Colegio de 
Bachilleres y de escuelas particulares. Se 
organizaron además conferencias encamina
das ala divulgación de la disciplina apoyadas 
por el museo de las matemáticás, a través de 
la maestraMa. Eugenia Lecona, responsable 
del mismo. 

Comentó que el Fondo para la 
Modernización de la Educación Superior 
(FOMES) a través de su proyecto presentado 
por el Centro de Investigación en Ciencias 
Físico-matemáticas de la licenciatura en 
matemáticas, dará un apoyo de 521 mil pesos 
que, junto con otros apoyos, permitirán la 

· conlcusión del diplomado, elaborar un 
programa de especialización en enseñanza 
de la materia en el nivel superior, y el inicio 
de la revisión del pro grama de la maestría en 
docencia de las matemáticas. 

El rector de la Universidad, José Alfredo 
Zepeda Garrido, comentó que se analiza la 
posibilidad de que proximamente la 
Academia de las matemáticas cuente con 
espacio propio para sus funciones. 
Para concluir con este evento, Emilio Lluis 

Riera, impartió la ocnferenciamagistral: "La 
enseñanza de la geometría euclidiana en el 
bachillerato" y especificó que para enseñar 
cualquier materia es importante dominarla 
desde muchos puntos de vista, y aclaró que el 
maestro debe ser estudiante de tiempo 
completo, porque si és~e no tiene interés de 
seguir aprendiendo y conociendo sobre su 
campo, es imposible que pueda transmitir 
eso a sus alumnos. 

Por cierto, para apoyar a los do-centes en la 
enseñanza de esta materia, el viernes 7 de 
marzo próximo, el doctor Juan José Rivaud, 
del Departamento de matemáticas del 
CINVESTAV, perteneciente el IPN, 
sustentará la conferencia La pintura y la 
geome.tría. 

Amplían servicios de 
salud en la colonia . 

Victoria Popular 

El gobernador Enrique Burgos García dio 
inicio al servicio de odontología en la 
clínica médica universitaria ubicada en la 
colonia Victoria Popular, lo.que constituye 
una muestra de la forma como la 
Universidad Autónoma de Querétaro se 
vincula con la comunidad queretana. 

AQte la presencia de autoridades 
universitarias encabezadas por el rector, 
Alfredo Zepeda Garrido, del presidente 
municipal, Jesús Rodríguez hernández, 
así como de habitantes de esta colonia 
popular, el director de la Facultad de 
Medicina de la UAQ, Salyador Guerrero 
Servín, destacó la importancia de· este 
acto. El secretario de Extensión Univer
sitaria, Carlos Méndez Camacho, indicó 
que la Universidad se plantea la integración 
de la enseñanza-investigac;ióí\-extensión 
de servicios, de manera• tal que pueda 
proyectarse como un centro de estudios 
superiores moderno, al5ierto y vinculado 
con la sociedad a la que se debe. 

Acto seguido, el gobernador Enrique 
Burgos hizo un recorrido por las 
instalaciones de la clínica; y poste
riormente visitó ft escuela primaria "El 
Pípila" en donde le plantearon la necesidad 
de construir dos aulas más y un patio 
cívico. 

Rubén Romero Márques comentó que 
actualmente se atiende a una población 
aproximada de 300 familias en 10 consultas 
diarias de lunes· a viernes y el sábado un 
promedio de 15 a 20 consultas, con un 
costo de 10 pesos. Los servicios los brindan 
alumnos de servicio social durante la 
semana, y los fines de semana 
corresponden a alumnos de quinto año de 
medicina. Acargo de dicha clínica está 
Jesús Meza Sepúlveda. 
Para concluir el evento la Sra. Guadalupe 

Araujo, en representación de los colonos, 
agradeció el apoyo de las autoridades, y 
-señaló que la comunidad se siente 
protegida y satisfecha por la presencia de 
la universidad en esta colonia. 

Los intercambios elevan el entendimiento 
entre las naciones: Zepeda Garrido 

Las universidades están contribuyendo para 
que exista un mejor entendimiento entre 
los pueblos, así lo manifestó el rector de la 
UAQ, José Alfredo Zepeda Qarrido, el 
miércoles 12 de febrero al firmar una carta
intención con la universidad de West 
Virginia, en Estados Unidos. El acto se 
realízó en e<l auditorio Femando Díaz 
Ramírez. 

La UAQ tiene actualmente convenios 
con varias universidades extranjeras tanto 
en América, como de Asia y Europa. El 

· rector destacó que estos intercambios han 
contribuido no sólo a elevar el nivel 
académico, sino también a lograrun mejor 
entendimiento entre las naciones. Agregó 
que a través de las universidades se han 
podido entablar relaciones entre las cámaras 
de comercio, industriales y gobiernos de 
.los países. 

la carta-intención que ahora se firmó, 
tiene el objetivo de entablar una relación 
ágil y directa para conocer los programas 
académicos y de investigación de cada 

· institución y determinar en qué áreas puede 
darse un intercambio académico entre ambas 
universidades. 

Para conocer las dimensiones de la 
Universidad de Virginia, el vicerector de 
esta institución, Gerald E. Lang, dio varios 
datos. Dijo que cuentan con 22mil estudiantes 
y en cada generación egresan 3 mil. Su 
licenciatura más importante es la Biología, 
seguida de la Psicología (ciencias que también 
maneja la UAQ y en las cuales podría haber 
intercambio). Igualmente es importante la 
carrera en sistemas computacionales, 
tomando en cuenta que colaboran con una 
central del FBI que se c;:ncuentra a 25 mitas 
de su plantel y a 30 millas está también una 
base de la NASA · 
El vice rector Gerald señaló que igua1mente 

realizan importante labor en cuestión 
ambiental (igual _que la UAQ con su Centro 
sobre Contaminación ambiental). Destacó 
que en esta área tienen un proyecto que muy 
pronto traerán a México el cual consiste en 
un tractor que funciona con aditivos 

especiales que ayudaµ a combatir la 
contaminación. 
Agregó además que en Geología, se tiene 

un programa de información geográfica, 
que es uno de los cinco más importantes de 
Estados Unidos. Mencionó también la 
incursión en frutales, donde ellos tienen 
una alta producción de manzana, lo cual 
estaría muy relacionado con el posgrado 
en Tecnología de Alimentos que ofrece la 
UAQ. 

Precisamente sobre el posgrado de 
Tecnología en Alimentos, habló el rector 
Zepeda Garrido, mencionanado que por 

- parte de la UAQ éste es uno de los mayores 
. logros del Alina Mater, dado que ha 
obtenido cinco premios nacionales en 
investigación. 

Asimismo, destacó la calidad de la 
Facultad de Ingeniería que ha tenido varios 
logros entre los que destaca la creación de 
un sistema hidroclimatológico logrado por 
los investigadores del Alma Mater 
queretana. 

.. 
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. Los maestros universitarios, a·nte la 
revisión de su contrato del SUPAUAQ 

¿Qué puede inventar un escritor que 
supere todo este melodrama que hemos 

estado viviendo? 
Carlos Fuentes 

El pasado jueves 6 de febrero de 1997, 
fuimos convocados los miembros del 
SUPAUAQ para asi~tir a la Asamblea 
General Extraordinaria con un doble 
propósito: conocer el "Illnforme de Gestión 
Sindical del Comité Ejecutivo, 1994-%", y 
para definir nuestra posición frente al 
proceso de revisión conttactual y salarial 
del presente año (ya que cada dos años 
coinciden la revisión salarial y contractual), 
circunstancia que de no encontrarun punto 
de equilibrio culminaría con el 
estallamiento de huelga, el jueves 17 de 
abril, a las 12 horas. 

En torno af"II Informe" (SUPAUAQ, 
"IIInforme de Gestion Sindical del Comité 
Ejecutivo, 1994-1996" ¿Cuadernos de 
Cultura Sindical?, S/F), quisiera hacer 
algunos comentarios que en la mencionada 
Asamblea no fue posible expresar, dada la 
necesidad de discutir el pliego petitorio que 
será depositado en la Junta de Conciliación 
y Arbitraje en el curso dela semana entrante. 
En primer término refrendo el balance que 
presenté a los lectores de El Nuevo 
Amanecer y de La Gaceta del SUP A UAQ, 
en el mes de diciembre de 1995, bajo el 
titulo de "Un Año de Gestión Sindical del 
Comité Ejecutivo del SUP AUAQ". 

El informe cubre el periodo de 94-96 y 
está referido a la primera administración 
sindical del equipo de Roberto Cíntora 
Almanza. En relación al primer informe, 
sin duda, este segundo, es más rico en 
análisis e información sobre el quehacer 
del SUP AUAQ en las criticas condiciones 
de vida que vivimos los trabajadores_ 
·mexicanos, desde 1982, las cuales se vieron 
aún más deterioradas -con los llamados 
"errores de diciembre" del 94. En el 
documento hecho público en la Asamblea 
General se constata el descenso brutal que 
ha tenÍdoº er gasto fecleral en el terreno 
educativo, en los niveles de preescolar, 
primaria, secundaria y en la educación 
tnedia y superior, retomando los datos de 
Pablo Latapí y ~e Francisco Javier López, 
contrastando esas cifras, con los gigantescos 
apoyos recibidos por la banca que sigue 
sangrando a los acreedores. Aquí ubica el 
Comité Ejecutivo el problema central, en 
la. reducción del subsidio a la educación 
superior. _¿Asume, o no, el Estado su papel 
en la edu~ación? 
Amás de alguno, nos hubiera gustado un 

análisis similar para elEstado de Querétaro 
y para la UAQ, pero no aparecen ni cifras, 
ni datos que nos pudieran ubicar en la 
problemática local de la educ~ción. Ahí 
están los compañeros sindicalistas· que se 
han especializado en educación (Esther 
Ortega, JoséOchoa, "Pepe"López, ''Toño 
Olvera", Susana Valencia, Rubén García, 
Gonzalo Guajardo, entreotros)alosque se 
hubiera podido acudir para asesorar este 
apartado. 

Lo mismo ocurre con el punto de "La 
Reforma Universitaria" (Op. Cit, Pp. 6-9), 
en el que se vierten consideraciones sobre 
la denominada "Nueva Cultura Laboral", 
el incremento de las cuotas, la ingerencia 
de la SHCP en el marco educativo, la 
influencia de los modelos d~fmanciamiento 
notte'americanos, la privatización y 

· eliiización de la educación pública y el 
subsecuente llamado a que los sindicalistas 
den demos la educación pública de manera 

Paco Ríos Agreda 

integral, como modelo de equidad, de 
formación humanista y de desarrollo 
académico y científico. 

Sin embargo, a casi un año de haberse 
formado, por decisión de Asamblea General, 
una Comisión de Reforma Universitaria, el 
Comité Ejecutivo reconoce que no hay 
avances: "Si bien, hasta hoy, al seno de la 
Comisión nombrada por tales sectores no 
hay todavía ningún resultado concreto ... " 
(Op. Cit. P.9). 
Habría que analizar por qué la Comisión no 

nosha proporcionado sus primerosresultados, 
porquénosehahechopúblicalainformación 
disponible, o en su defecto por qué no se ha 
solicitado a las autoridades universitarias 
toda la información pertinente de acuerdo a 
la claúsula 13 del Contra to Colectivo vigente 
que dice: "La Universidad {econoce 
expresamep.te al Sindicat'?, el derecho de 
pedir y obtener toda la' información que 
solicite, independientemente de su naturaleza; 
obligándose a entregarla completa y 
oportunamente ... en un plazo máximo de 8 
días hábiles a partir de recibir la solicitud 
sindical por escrito". (SUP AU AQ, Contrato 
Colectivo 1995-1997,Querétaro, 1995.P.24). 
En todo caso hay mayor información en la 

"respuesta" del Comité Ejecutivo al II 
Informe de Alfredo Zepeda Garrido, rector 
de la UAQ (Cfr. La Gaceta del SUP A UAQ, 
Año IIl, Núm. 20, Pp. 1-3), en donde se 
concluye que "no permitiremos que la actual 
situación financiera se tome como pretexto 
para afectar nuestras condiciones laborales". 
Habría, pues, que profundizar el proceso de 
la Reforma Universitaria, recogiendo las 
propuestas que se hicieron en el Foro que 
organizó el SUPAUAQ el año pasado. 

Respecto a las estrategias nacionales y 
regionales es correcto el planteamiento de 
alianzas y la confluencia de los dos 
organismos sindicales universitarios FNSU 
y CONTU y los acercamientos con la 
"Coordinadora Intersindical .l de Mayo". 
Asimism() la plataforma de lucha aceptada 
de reclamar el apoyo decidido delEstado a la 
Universidad Pública, de impulsar un 
Programa de Recuperación Salarial (cambio 
a la Zona IIl, paridad en los sistemas de 
estímulos, excensión de Impuestos al salario 
y prestaciones) son elementos necesarios 
para elevar los niveles de unidad de los 
trabajadores universitarios y de otros tipos 
de trabajadores. . 

Ahora bien, es pertinente señalar que la 
convergencia cupular requiere que las bases 
conozcan los acuerdos nacionales y 
regionales y no sólo eso; sino que también 
expresen su solidaridad con los sindicatos de 
la regional (SLP, Guanajuato, Michoacán, 
Ag-uascalientes y Coahuila), en su-s 
respectivas luchas y demandas. Está 
pendiente, también, la creación una red local 
de los trabajadores de la educación en 
Querétaro, que pudiera ser una mesa de 

confluencia de sindicalistas de la UAQ, 
ITQ, INAH, UPN, UVM, Colegio de 
Bachilleres, Normal delEstado, magisterio 
democrático y otros trabajadores del sector. 

En el punto de "El SUPAUAQ desde 
adentro" se refleja el diálogo que hemos 
venido sosteniendo, en estas páginas, con 
el - Comité Ejecutivo. El problema 
neurálgico de la participación efectiva de 
las bases en la vida sindical y en la toma de 
decisiones. A este respecto, el Comité 
Ejecutivo precisa: "Si bien las dirigencias 
sindicales pasan actualmente por un 
momento de inusitada claridad respecto a 
las políticas estatales, a nivel interno sufren 
un profundo deterioro en términos de su 
legitimidad ... " (Op. Cit. P.10). hace fal_ta 
un diagnóstico serio que caracterice a los 
miembros del SUPAUAQ. 

Por su parte, el resto del JI Informe 
recoge las'actividadesmás destacas que las 
diferentes secretarias del Comité Ejecutivo 
han desarrollado en este bienio, en cuestión 
de asuntos laborales, finanzas, actas y 
archivo, prensa y propaganda y educación 
sindical. Destacan, desdemi punto de vista, 
el mantener vivo el proyecto editorial, los 
cursos deformación, la Academia Libre de 
Arte, la vinculación entre el SUP AUAQ y 
el IMSS, y el rediseño de las finanzas del 
SUPAUAQ. 

Es de extrañar en el II Informe algún 
balance del pasado proceso electoral del 
SUP AUAQ, en el que la planilla "Fuerza y 
Participación", encabezada por Roberto 
Cíntora, logró la reelección (en un contexto 
universitario de reelecciones) ganando a 
"Superación Sindical" de Antonio An~nda 
Regalado. 

Por su parte, después de la lectura 
incompleta (por acuerdo explícito de la 
mayoría) del II Informe, en la agotadora 
Asamblea General, se discutió el pliego 
petitorio en que se plantean las demandas 
sindicales de mejoramiento en transporte, 
vivienda, gasto doméstico, previsión social, 
permisos económicos, la apertura de una 
quinta categoría en los tiempos libres y una 
octava para tiempos completos y medios 
tiempos, el incremento de plazas de tiempo 
completo, el adelanto en la fecha de revisión 
salarial y contractual al 1 de enero de cada. 
año, entre otras. 

Ahí tambiém fueron discutidas 4 
propuestas de incremento salarial, 
inclinándose la mayoría por solicitar en 
esta revisión u1.150%, el cual está por abajo 
de la inflación acumulada del 80%, entre 
1995y 19% (53%en 1995-y2?%en 1996). 
Conviene hacer notar que vl 75% de los 
profesores universitarios son de tiempo 
libre y su ingreso promedio, por hora
clase, son de $20.QO, lo cual significa 
salarios más bajos de los que se pagan en 
escuelas particulares y universidades 
privadas, para igual tipo de trabajo. Por 
ello, me parece prudente recordar el 
pronunciamiento del rector de la UAQ, 
cuando afirma que "la educación es un 
asunto. de Estado'2, Ojalá en esta revisión 
encontremos el justo medio entre nuestras 
demandas y las posibilidades de nuestra 
Alma Mater, y que la "santa" fed~ración 
escuche nuestro clamor, en la coyuntura 
el\:ctoral. Aquí también volvemos a la 
reflexión que hacía nuestro rector: mucho 
dinero para las elecciones y los partidos, y 
poco para la educación. No se vale Dr. 
Zedillo . . 

PD: Una protesta por el ataque provocador 
a la F acuitad de Psicología. 

De amores, 
aves y flores 

Cuando parece que a tódo 
mundo le aflora de pronto el 
amor, la alondra ha encontrado 
sorprendida la otra parte del 
colibrí: ave que nu~a dejará 
su vuelo para detenerse a tomar 
la miel de una.flor sin color ni 
sabor. 
En su vuelo, ha descubierto la 

alondra; es firme hasta llegar a 
la flor primera que encontró. 

MG.H 
febrero de 1997 

Herencia 
de un s·uicida 

Ma. Josune AguilaMejorada 

Han pasado ya los mejores años· de mi vida; 
para algunos son pocos pero para mímuchos. 
Cuando estuve enamorado ella no lo estuvo; 

cuando yo no lo estuve ella me dio to~~ su 
amor. La veía con la esperanza de que qu1s1era 
conversar conmigo pero no fue así ... esto me 
dolió mucho. . 
. Ahora recuerdo todas mis ilusiones y 
d.esencantos; y el amorya no existe ni existirá 
en mí. Es algo tan efimero, irreal, doloroso, 
¡es una utopía! 

Cuando creí tenerte te ibas, y cuando lo 
sentí me lo destruyeron ... ¡Amor si te busco 
y te encuentro! Y a es inútil no puedo amarte. 

Viví con la esperanza de que llegaras en la 
mejor edad y llegas en el momento final, 
donde nada existe y todo muere. 
Antes eras el aire y ahora la muerte. Llegaste 

tarde a la estación y el tren partió. 
Cuanto tiempo sufrí y perdí por tí, no 

dejando ver mi camino. 
Lamento mis lágrimas derramadas, mis 

palabras desmedidas y las laq~as brechas 9ue 
tuve que cam!Jtarporestaruna~h~ras conb?º· 
Pero.el tiempo se va como mL vida se fue. 

Pero ahora tengo la oportunidad de decirte 
que soy libre de aceptarte o rechazarte. Te 
rechazo y cierro las puertas para que nunca 
jamás vuelvas a entrar a lastimarme porque 
esunodetusmejoresjuegosydetusprimeras 
señales. No quiero ser tu prisionero; quiero 
ser el esclavo de mi propia vida donde yo seré 
el único que se amará. 

Adiós ... me espera la vida. 
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CRASH, ENCONTRONAZO SOCIOPATICO El rincón de los pecados 

¿ Co"esponde a un 
psicópata el derecho a la 

libertad de expresión? 
¿Es válida la exaltación 

de una sociopatía? 

Estos fueron los cues
tionamientos que me hice al 
final y durante la exhibición de 
la película Crash, título en 
inglés muy acertado en virtud 
del tema del film y cuyo 
caracter onomatopéyico no 
requería traducción, pero que 
sin embargo nos la presen
taron subtítolada como 
"Extraños placeres", quizá 
más con pudorosos temores 
por la palabra perversiones, 
que con intenciones comer- . 
ciales, aunque ese dejo es 
poco esquivable. 

Pero hasta la fecha el 
fetichismo es incluyente de la 
perversión, y coando éste es 

O. Salas Gómez 

aviso menos genérico. Al· margen de la 
calidad ética de una propuesta así, para 
no cohartar la libertad de nadie a 
canalizar y satisfacer sus preferencias. 

Recurro a la introducción de un trabajo 
(Fetísh, fashion, sex & powef) presentado 
como periodístico por la autora, Valerie 
Steele, para ofrecer una noción de 
fetichismo, a saber: " ... evoca imágenes 
de sexo excéntrico (muy raro), 
implicando una atracción anormal hacia 
(algunos objetos) o partes del cuerpo ... 
habitualmente de importancia marginal, 
excepto, obviamente, para los 
fetichistasl'. 

En Crash los personajes viven para 
excitarse sexualmente con la visión de 
encontronazos automovilísticos, sus 
ayuntamientos más. satisfactorios son 
los que realizan abordo de un automóvil, 
de preferencia chocado, en movimiento 

o no. Sus caricias más 
placenteras y orgásmicas impli
can lamer, besar, oler y mano
sear las cicatrices de la pareja 
del momento. 

También es parte de su 
complácencia lúdica el inferirse 
tales cicatrices, mutilaciones y 
malformaciones mediante la 
reconstrucción de accidentes 
automovilísticos célebres y 
fatales, por ejemplo el de James 
Dean. 

Si muy recientemente 
tenemos noticias en prensa y 
radio de un individuo que 
intentó, en México, un asalto 
bancario pretendiendo el 
suicidio como resultado de la 
intervención policiaca; si una 
rock era mexicana ofrece como 
culminación de su espectáculo 
la exhibición violenta de sus 
esféricos y mamables senos, 
entonces me parece que sería 

LA MÁQUINA 
DEL TIEMPO 

En aquel entonces yo tenla poderes 
mágicos: te llevé a las puertas del cielo 
y del infierno en un mismo instante. 

En otra ocasión juntos detuvimos el 
tiempo. El conjuro fue un besó adúltero, 
agridulce, lúbrico. 

Después bajaste a Ja tierra, yo quise 
ser un simple mortal. 

Ayer me preguntaste si era capaz de 
l/evarfragmen tos del pasado al porvenir. 

No quise responder pero bien sabes 
quesf. 

El coyote cojo ' 

muy acertado anotar el tema que ha de 
ser objeto de amplio criterio, porque 
insisto, una cosa es el regodeo vicula 
ante cuerpos espléndidos e increí
ble mente enroscables, y otra la 
exaltación de una sociop~tí~. pues 
llevar el rol estelar de n film es, entre 
otras cosas, una exaltación, y en Crash 
el fetichismo encabeza el reparto, 
aunque no aparezca en los créditos. 

EL CINE DE LUIS BUÑUEL 
Juan José Lara Ovando 

A trece años de su muerte, el director de cine Luis Buñuel (nacido 
español, radicado en México por casi veinte años) es ca·da vez más recuperado 
y su trabajo es más destacado por lo que surgen homenajes en su honor por 
doquier. Este es también un breve homenaje que se suma al que los estudiantes 
de la Facultad de Sociología de la UAQ le brindan inaugurando su cineclub con 
un ciclo de sus películas. 

1. Cortometraje de ficción, celebre por una escena en la que un ojo es cortado con 
una navaja, semejante a una nube que atraviesa la luna. Primera cinta de Buñuel 
hecha en colaboración con Salvador Dalí. 

a) Un pe"o andalu_z b) La teta y la luna c) La sangre de un poeta 

2. Los jóvenes y los barrios populares de la ciudad de México son los personajes 
de su película más.representativa filamada en México. 

a) Subida al cielo b) Los olvidados c) Simón del desierto 

3. Silvia Pinal encarna a una joven provinCiana que labora en una hacienda 
tolerando a sus patrones. La critica de la sociedad burguesa, la moral tradicional 
y la escen¡¡i sobre la última cena la convirtieron en una película memorable. 

a) Nazarín b) Diario de una recamarera c) Viridiana · 

4. En 1972, obtuvo el Osear a la mejor película extranjera una cinta sobre la 
imposibilidad de realizar un deseo, el de los personajes por cenar juntos. 

a) El discreto encanto de la burguesía b) La vía láctea c) Tristana 

(qmi>'lct.. pcr 5vS 1 f'ien'JC\. Cf'- e./ fvfuf'o es/-&{ 
cc;¡/ie'i Jel COl"'trzó'n.1 , e~ /&1. b&1n1vefa.. de enfre:nfe 

[ / fV tiro Se t;¡ve do"' 
. (( fa. wi/fq d. 

5. La cultura popuiary la ciudad 
de México son los personajes 
centrales de la esplendida: 
a) El fantasma de la libertad 
b) La muerte en este jardín 

c) La ilusión viaja en Tranvía . 

l~!J\C~ ~ V'V\C\.Y\e, 

hj.~~ : ""le le" • 

6. Todavla en colaboración con 
Dall, su segundo filme es una 
de las expres;ones más 
brillantes del surrealismo. 

a) Las Hurdes 
b) El ángel exterminador 

c) La edad de oro 

7. Ultima cinta filmada por 
Buñuel a fines de los setentas, 
en el que un rol femenino es 
estelarizado a la vez por dos 
actrices . . 

a) El gran calavera 
b) Ese obscuro objeto 

de/deseo 
c) Bella de día 

. q- L l. :>· 9 ! :>· S ! I! 
·t !:>·t !q·~ !e·~ :ninndn}:I 



En el proceso contra 
Viene de la página 4 

que arrestaron a Raúl, yo era una ama de casa, 
dedicada a mi familia y a mi hogar. Estaba al 
pendiente de mis hijas, atendía a Raúl, revisaba 
qúe su ropa estuviera bien; organizaba mi casa, el 
mandado, la.cdmida. 
No soy m-~jer de compromisos y fiestas; siempre 

he preferido estar en mi casa, con mi familia. Pero 
desde ese día todo cambió. El ir a Alm oloya, solo 
la carretera, de ida y regreso, son más de dos 
horas. El tiempo queme ha~n esperar para entrar 
a ver a Raúl y lograr, verlo solo a través de un 
cristal; y trato de estar, como mínimo, dos horas 
platicando con él. Y las horas del día que me 
quedan las dedica a mis hijas y a ocuparme de lo 
relacionado con el caso de Raúl. 

-¿Interiormente cómo se siente? 
-Agotada, c:ánsada moralmente. Angustiada 

de no saber qué pasara mañana. Con mucho temor 
que le peuda pasar algo a mi familia. Me siento 
con el corazón deshecho dé dejar un dja más a 
Raúl en esa cárcel, de verlo desmejorado, de · 
sentir su desesperación y dolor por no poderse 
defender, ni a su familia. ¡Por tanto odio, maldad 
y calumnias! Me duele saber cori .qué facilidad 
3uzgan y nos condenan sin conocemós~ Me ha 
tocado en varias ocasiones, estando en cafeterías, 
queme encuentro a personas que están sentadas al 
lado mío, y están platicando de mí, sin que ellas 
sepan que yo estoy allí. Y uno dice ¡no puede ser! 

Como i:nujer, lo único que deseaba era una 
pareja y tmquilidad. Como ser humano, pensaba 
que tanta injusticia sólo existía en las novelas. 
-Me acaba de decir que se siente agotada. ¿De 

dónde saca fuerza para seguir luchando como si 
fuera el primer día? 

-¡Por la verdad y por la justicia! Las fuerzas 
me las da la verdad. A veces siento que ya no voy 
a poder y, para mi sorpresa, no sé de dónde me 
salen las energías. 

-¿Cree usted que al final todo saldrii bien? 
~Toda la confianza de que-todo se va a meglar. 

De .que ~do se va a demostrar y de que la verdad 
va a sahr. 

-¿Se siente usted una víctima de una 
circunstancia desfortunada? 

-La palabra victima no me gusta para 
describirme. Lo que pienso es que son 
circunstanciª5 muy desafortunadas que tengo que 
vivir para aprender otros valores. Si no hubiera 
pasado esto, no hubiera tenido la oportunidad de 
demostrarle a mi esposo el amor que le tengo; no 
hubiera conocido a mucha gente tan valiosa, no 
hubiera sabido lo que era la injusticiayla maldad. 
No hubiera apreciado lo importante que es el 
apoyo y el aro or de Ja familia. No hubiera apreciado 
laim portahcia del apoyo de los amigos. No hubiera 
aprendido a no juzgar a la gente sin conocerla. 

-¿Cómo consi,dera usted a toda esa gente que 
anteriormente la adulaba, cuando su esposo era 
todavía el hermano del presidente; y que ahora le 
ha ®do la espalda? 

-Sé quienes son mis -amigos -y cómo 
clasificarlo$. Hay amigos de la posición, y esa 
gente sigue siendo amiga del hermano del 
presidente, y de la esposa del hermano del 
presidente que cambia fisicamente, y de nombre, 
cada seis años. 

-¿N? siente que . esta envuelta en un 
enfrei;itam1ento provocado por una persona que 
no es usted? ¿No le parece que está pagando los 
piafes rotos de un enfrentamiento entre Carlos 
Salinas y Ernesto Zedilla? 

-No, no lo creo. 
-'-Qué piensa de Ernesto Zedilla? 
-Sé que si al presidente le va bien, nos va bien 

a todos los mexicanos. Definitivamente, tengo 
confianza en él. · 

-¿Usted a-ee que el presidente Zedilla tomó 
una decisión justa en el caso élel encarcelamiento 
de su esposo? 
-No sé si él tomó la decisión, pero si fue así lo 

hizo en base a informaciones equivocadas. Al 
~eñor presidente lo engañaron . . 

-¿Sigue a-eyendo en México, sigue creyendo 
en la instituciones mexicanas? 

-Por supuesto, Creo en México y en las 
instituciones. Lo que juzgo son las personas, no 
las instituciones. 
-¿Qué piensa de los otros internos que están en 

Almoloya y que no tienen los medios pra 
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cjefenderse? 
-Me duele mucho. Y lo he vivido enAlmoloya. 

Yo sé de internos que hace años que sus familias 
no los visitan porque no tienen los medios para 
hacerlo. De saber que algunos no conocen ni 
siquiera su situación jurídica. algunos por falta de 

· instrucción y otros por falta de medios. A otros los 
abandonan sus abog¡¡dos por ser tantos los trámites 
para poder entrar a verlos. Es una cárcel mu>_: dura, 
tanto para los internos como para los faro 11iares 
y defensores. 

-¿Ha sacado alguna enseñanza moral de todo 
esto? 

-Las vivencias me han camb'iado. Hay más 
dolor,pqrsupuesto. Pero, en sí, siemprehe tenido 
los mismos valores. El valor de la familia. El valor 
de que todos los seres humanos somos iguales, 
tengan dinero o no tengan. Que el dinero va y 
viene. Porque, lomism o sufrimos. Algunos dirán: 
"Bueno, es que no es lo mismo sufrir con dinero, 
que sin dinero". Tienen razón, Es cierto. El dinero 
ayuda. Tiene uno comodidades, pero el dinerp no 
alivia el dolor interno. 

~Esta ·historia de los Sa~inas-Castañón, de 
Raúl, de Paulina; .es 'apenas un capítulo en la 
increible y triste historia de Carlos Salinas de 
Gortari. Los Salinas subieron y los Salinas bajaron. 
¿Pero México qué gana con todo esto? ¿El país 
será más democrático porque los detalles de la 
sag~ salinista se conoCleron en la plaza pública? 

Paulina. (Fotos tomada de El Financiero y La 
Jornaila.) . 
¿Qué va a ganar el pueblo con todo esto? 

-Esas preguntas no se las podría contestar. 
Mis deseos son que la gente se entere de la verdad 
y que se haga justicia apegada a la ley. Y si es así, 
seguramente ganaremos algo los mexicanos. 
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Francisco Layseca Coéllar, presidente 
munici_(lal de San Juan del Río, dijo respecto 
al trabajo de su administración que "estamos 
en un 70 por ciento de obras realizadas, sin 
embargo, esto demuestra que aún nos hace 
falta mucho por hacer". 

Reiteró el alcalde de extra9ción panista 
que es "una persona que-me gustan los retos, 
no estaré nunca satisfecho y terminaré con 
todo lo que soñe y siempre; voy a estar 
pensa~do en más y más, creo que vamos muy 
b. " 1en. 

Indicó que va a seguir trabajando durante 
los 8 meses que le restan a su administración: 
"me hacen falta cosas por hacer y por eso no 
quiero moverme, quiero terminar la 
administración. Además, con esto quiero 
demostrar una lealtad hacia nuestro 
gobernador que me ha apoyado mucho y no 
me parece correcto el moverme y decir, a ver 
quién viene a terminar el trabajo. Quiero 
permanecer y· vamos a seguir trabajando". 

· Layseca Coéllar comentó 9-ue espera que 
no se queden algunos pendientes de obra 
durante su gestión, "ojála que toda la dejemos 
petfectamente terminada. Pero hay que 
coniiiderar que hay asuntos que siguen 
permaneciendo a través de las 
administraciones, como son la zona de 
infraestructura en todos los sentidos:vial, 

·educativa, deportiva y seguridad." 
El edil sanjuanense dijo que el problema, 

·agrariopersistecomoencasitodalarepública, . 
sin embargo "sevanpoco /i poco solventando". 
Por otra parte; señaló tener esper~s sobre 

el panorama político en San Juan del Río: 
"espero que sean contiendas de un muy buen 
nivel, dependerá de los candidatos que se 

· propongan por lo diferentes partidos, en San 
Juan del Río sevota mucho por la persona, el 
trabajo ahí está, pero debemos de entender 

La ciudadanía es inteligente, · 
no se deja mangonear: Layseca 

Por Lina M Salinas Flores 

que un buen trabajo sin un buen candidato no 
valdrá mucho, nosotros queremos buenos 
candidatos, buenos func10narios, buenos 
presidentes". 

Sobre si cree que el Partido de Acción 
Nacional siga gobernando en San Juan del 
Río, sostuvó que "el trabajo que nos 
correspondió hacer aquí está, pero dependerá 
del candidato que presentemos. A mí me 
queda claro que la ciudadanía es inteligente, 
que no se·· deja man~onear, que no son 
borregos y entonces se mclinarán por Ac .... ión 
Nacional, si éste presenta un buen candidato, 
pero también si equivocamos de candidato y 
el PRI propone un buen candidato, habrá 
muchas posibilidades para ellos". 

"Confio en que el PAN tiene muy buenos 
elementos para escoger al mejor, será una 
muy buena propuesta para que San Juan 
permanezca pamsta. Nuestra administración 
ha dado un buen resultado y hay que seguir 
dando la oportunidad hasta que llegue el 
momento en que nós equivoquemos, que 
dejemos de tr)lbajar y de cumplir". 

Por otra-parte, sobre si continuará en la 
vida política y lo que hará después de que 
termine su administración, señaló que 
seguramente "me regreso a mi despacho a 
trabajar, si en algún momento se considera 
que les puedó servir en algún lugar, muy 
bien".En cuanto a la posible candidatura de 
Salvador Olv.era Pérez a diputado federal, 
sostuvó que "muy-bien, porque me parece 

que es un tipo que traerá votos a favor de 
Acción Nacional, aunque respeto muclio a la 
persona y el trabajo del señor Courtade, 
Salvador me parece que hoy para el partido 
puede ser más benéfico, por eso mi voto fue 
para él". 

Francisco Layseca Coéllar opina que su 
administración es "de buena para arriba, ahí 
estan los resultados, no es cosa que sean 
palabras, ahí estan los hechos y hay 
afortunadamente mucho trabajo que avala 
mis palabras" y sobre los problemas con su 
equipo de trabajo, comentó que "como en 
lodos los equipos, de repente hay quien falla, 
hay quienes no quieren \>onerse la camiseta, 
yo lo único que estoy pidiendo es trabajo· y 
hay quien no entiende el trabajo y entonces 
esmuy complicado". -

El edil sanjuanense dice que su mayor 
satisfacción como presidente municipal es el 
"haber tenido la capacidad de hablar con la 
verdad, ·no recuerdo presidente o funcionario 
que se halla parado de_lante de su pueblo a 
decir, he cometido errores y el día del Informe 
fuí y dije he cometido errores". 

Otra de sus satisfacciones es "el lograr que 
el señor gobernador me tenga la confianza y 
me integre a su equipo de traba jo y no mevea 
como oposición, yo podría haber llegado a 
enfrentar y hemos tenido la posibilidad de 
hacer equipo y de ir hacia un sólo lugar: San 
Juan del Río, r,or quien hemos trabajado 

. desde el inicio. ' 

Pánfilo y Primitivo 

Al son de la 
cumbia del 

Encanto 

SigifredoSolteroAlvidrez 

-Te cambio la pala por el bat... te 
cambio la pala por el bat. 
-¿Y ahora qué canta, don Primitivo? 
-La cumbia de El Encanto. 
-¿Es nueva? no la había escuchado. 
-Es la que losmuñequitos de Hechos 

de Peluche la cantan dedicada a su amigo 
Lozano, a propósito de los líos con Chapa 
BezaniJla, La Paca, Raúl, etc. · 

-Bueno ... menos mal que aún no 
perdemos el sentido del humor. 

-Y es que esto del relajo que se ha 
suscitado con que si le pagaron a La 
Paca, que sí, pero que Ernesto estuvo 
enterado, y que AlJ;Jlada p'ice que Lozano 
miente, y que la Paca dice que quien le 
ordenó sembrar los huesos fue Raúl, 
realmente es un drama. 

-Ya está peor que la secuencia de 
Nada personal. · 

-Qué lástima, don Panfilo, que 
nuestros hecho9'>olíticos se tengan que 
tomar con sentido delh,umor, para poder 
ser digeridos. 
-Si, ¿verdad? ya supe que el Charro 

Amarillo está pensando en componer la 
cumbia de los Ortiz Arana. 

:___¿Y qué piensa decir? 
-P\les imágmese la misma música de 

la cumbia de El EIJqmto, pero dieiendo 
"me cambio delPRI alPRD ... me cambio 
del PRI al PRD ... " 

-Chale;, don Pánfilo, no me esté 
cotorreando. 

-En serio, ¿qué no ha escuchado El 
Circo; que cantan Los Tigres del Norte? 

-¿Esa que dice que los hermanos 
Carlos y Raúl, que tenían un circo donde 
engañaban a la gente? 
-Esa misma. Si le digo que lo bueno 

es que los mexicanos no perdemos el 
sentido del humor. Nos reímos hasta de 
nuestras desgracias. 

- Y a veces, con nuestras canciones, 
convertimos en héroes a los villanos. 
-Como en aquella Pacas de a liild de 

Los Tigres. 
-O El corrido de Caro Quintero. 
-Somos un pueblo folclórico, don 

Primitivo, no cabe duda. · 
-Eso sí. Somos un país sui géneris, 

.como decía Echeverría. 
-Pero, como decía Héctor Suárez en 

¿Qué nos pasa?, tenemos que ver 
nuestros problemas con sentido del 
humor, porqúe digerirlos i;:n su justa 
dimensiónnos.podríaresultarimposible. 
-Ni modo. Sigamos riéndonos de los 

políticos que cambian .de partido como 
los trapecistas de circo cambian de 
_columpio ... 

-De los errores decembrinos que uno 
comete y culpa a otro, pero arruina a 
muchos... . 

--:-De los asesinados que reciben un 
balazo, giran 180 grados y reciben otro, 
que aunque es de diferente calibre que el 
primero, resulta que salió de la misma 
pistola:.. · 
-De los que se suicidan de dos balazos 

en el corazón ... 
-Del veracruzano que llegó a ser 

gobernador de su estado, pero se 
descubrió que en realidad era potosino .. _ 

-Del sistema que se cayó ... 
-O se calló, más bien. 
-¡Qué país el nuestro! 
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